
Удары беспилотников по двум 
нежилым зданиям Москвы во-
енные зафиксировали вчера 
рано утром. Один БПЛА попал 
в офисное здание на проспек-

Российские во-
еннослужащие 
подавили два 
украинских дро-
на над столицей 
системами ра-
диоэлектронной 
борьбы. Об этом 
рассказали 
в пресс-службе 
Министерства 
обороны РФ. 

Успешно реализуем 
нацпроект
Вчера Москва возглавила 
рейтинг региональных цен-
тров компетенций по резуль-
татам нацпроекта «Произво-
дительность труда». 

Столица присоеди-
нилась к нацпроек-
ту «Производитель-
ность труда» в на-
чале 2022 года. Се-
годня уже более 
150 компаний под-
писали соглашения 
с городом для полу-
чения мер господдержки. Ос-
новной пул относится к произ-
водственной сфере. Есть пред-
приятия и других отраслевых 
групп, среди которых пищевая 
промышленность, производ-
ство медицинских изделий 
и оборудования, машино-
строение, радиоэлектроника, 
транспорт, строительство, 
торговля и другие. Глава Де-

партамента экономической 
политики и развития Мария 
Багреева (на фото) заявила, 
что с помощью инструментов 
бережливого производства 

эксперты помога-
ют столичным 
предприятиям ана-
лизировать вну-
тренние процессы, 
выявлять потери 
и устранять их. 
— За первое полу-
годие 2023 года 
38 предприятий де-

монстрируют увеличение про-
изводительности в среднем на 
59 процентов. Кроме того, за 
первые шесть месяцев 2023 го-
да в нацпроект вступили еще 
39 компаний, которые повы-
сят эффективность работы до 
конца года, — рассказала Ма-
рия Багреева. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

К концу рабочей недели москвичей ожидает жаркая погода. По прогнозам Гидрометцентра 
России, в четверг в городе до плюс 27–29 градусов, местами небольшой дождь. В пятницу 
воздух прогреется до плюс 27–32 градусов и тоже на фоне кратковременных осадков. 
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Готовим ответные меры
Следственный комитет России возбудил уголовные дела 
после атаки украинских беспилотников на столицу

цитата

СЕРГЕЙ 
СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

Около четырех часов утра зафиксиро-
ваны удары беспилотников по двум не-
жилым зданиям. Серьезных разруше-
ний и пострадавших нет. Все опера-
тивные службы работают на месте.
На Комсомольском проспекте от взры-
ва беспилотника выбито несколько 
окон. Максимально быстро поможем 
жителям устранить все последствия.

ГЕЙ 
ЯНИН
МОСКВЫ

ПОЕЗДОК НА ТАКСИ СОВЕРШИЛИ ПАССА
ЖИРЫ В МОСКВЕ. ПРИ ЭТОМ С ЯНВАРЯ 
ЧИСЛО ДТП С УЧАСТИЕМ ТАКСИ СОКРАТИ
ЛОСЬ НА 13 ПРОЦЕНТОВ, СООБЩИЛИ 
ВДЕПТРАНСЕ.

ЦИФРА ДНЯ

189 000 000

Вчера 12:44 Сотрудник ГБУ «Жилищник» Анвар Жонов устраняет последствия террористического акта украинских националистов в здании на Комсомольском 
проспекте, куда попал один из вражеских беспилотных летательных аппаратов 

Вчера 18:09 Очевидец 
последствий атаки БПЛА 
Виктория Ткаченко 
на фоне поврежденного 
офиса

Защищают 
граждан на воде 

Проект по созданию такой важной 
инстанции, как речная полиция, был 
подписан еще в XIX веке. На сегод-
няшний день сотрудники речной по-
лиции России обслуживают более 
67 тысяч километров судоходных ча-
стей рек и каналов, 24 речных паро-
ходства и 95 речных портов. За по-
следние несколько лет поток пасса-
жиров на речном транспорте имеет 
тенденцию к непрерывному увеличе-

нию: в настоящее время он составляет более девяти мил-
лионов пассажиров. Однако при этом преступность, на-
оборот, снижается: за последние полгода ее уровень 
снизился более чем на 14 процентов. Основной статьей 
нарушения закона стало, как оказалось, браконьерство: 
люди незаконно вылавливают рыбу и морепродукты, 
в том числе те, которые занесены 
в Красную книгу и охраняются госу-
дарством. При этом речная полиция 
активно проводит рейдовые меро-
приятия и устраняет подобные инци-
денты. Особое внимание мы уделяем 
и обеспечению безопасности органи-
зованных перевозок на водном транс-
порте, тем более касающихся групп 
детей, которых в мае-июне текущего 
года на теплоходах было перевезено 
более 12 тысяч, в том числе выпуск-
ников. Никаких проблем выявлено не 
было. Помимо этого, мы обращаем 
особое внимание на различные спор-
тивные водные мероприятия, напри-
мер, соревнования по гребному спорту, проводимые не 
так давно. Конечно же, важной частью нашей работы 
становится организация безопасности военных пара-
дов, которые могут происходить и на водном простран-
стве столицы. 
Отмечу, что личный состав подразделений речной поли-
ции готовится профессиональными инструкторами 
и кураторами МЧС и на специальных кафедрах подго-
товки наших будущих кадров. 
Речной транспорт Москвы активно развивается. Не так 
давно были запущены электрические трамваи, но на них 
также осуществляется пристальный надзор за соблюде-
нием всех необходимых правил и требований безопас-
ности.

Сегодня речная полиция отмечает 105-летие. На-
чальник ГУ на транспорте МВД РФ, генерал-лейте-
нант полиции Олег Калинкин рассказал о техниче-
ском обеспечении и подготовке кадров ведомства. 

первый 
микрофон

ОЛЕГ 
КАЛИНКИН 
НАЧАЛЬНИК 
ГЛАВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ 
НАТРАНСПОРТЕ 
МВД РФ 

Создали Общественный штаб 
по наблюдению за выборами 
Вчера члены Общественной 
палаты Москвы на заседании 
единогласно приняли реше-
ние о создании Обществен-
ного штаба по наблюдению 
за выборами в Москве 
в 2023 году. 

Руководителем Обществен-
ного штаба по наблюдению 
за выборами стал Вадим Ко-
валев. Заместителями руко-
водителя Общественного 
штаба избрали Илью Массуха 
и Александра Асафова. 
— Наша главная задача — 
поддержать тот высокий мо-
сковский стандарт выборов, 
который уже сложился в ходе 
нескольких последних кампа-
ний. Этот стандарт отличают 
прежде всего абсолютная пуб-
личность и открытость, — 
сказал Вадим Ковалев.
Общественный штаб по наб-
людению за выборами в Мос-

кве будет обучать и куриро-
вать наблюдателей, следить 
за происходящим на участках 
по камерам видеонаблюде-
ния, разбирать обращения 
граждан и наблюдателей, 
контролировать подсчет го-
лосов и формировать реко-
мендации по организации 
выборов. 
На заседании члены Обще-
ственной палаты Москвы еди-
ногласно поддержали Мо-
сковскую городскую избира-
тельную комиссию в вопросах 
проведения выборов в сентя-
бре 2023 года. 
Заместитель председателя 
Мосгоризбиркома Дмитрий 
Реут рассказал о том, как бу-
дет проходить голосование 
в Москве. 
— Московская избирательная 
система ориентирована на из-
бирателя, она максимально 
удобна людям. С каждым ра-

зом количество горожан, голо-
сующих путем дистанционно-
го электронного голосования, 
увеличивается, что свидетель-
ствует о востребованности 
и, повторюсь, удобстве данно-
го формата, — сказал замести-
тель председателя Мосгориз-
биркома. 
По словам Дмитрия Реута, 
важным является тот факт, 
что московская традиция на-
правлять наблюдателей от 
Общественной палаты для 
контроля избирательного 
процесса уже включена в фе-
деральный закон, а значит, 
будет продолжена и в даль-
нейшем. 
Выборы мэра Москвы прой-
дут с 8 по 10 сентября 2023 го-
да. Голосовать на них смогут 
все совершеннолетние мо-
сквичи. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Амфитеатр, спортплощадка, 
детский городок. Завершилось 
масштабное благоустройство парка 
«Долгие пруды» ➔ СТР. 3

тенденции и прогнозы

Несмотря на рост цен, фитнес-
центры смогли привлечь больше 
клиентов, чем в прошлом году. 
С чем это связано ➔ СТР. 6

мнения

Что точнее: народные приметы 
или прогноз синоптиков, и поможет 
ли принудительное распределение 
после медвуза дефициту кадров ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

те Лихачева, выбив окна на 
верхних этажах. 
— Сегодня ночью я не спала, 
поэтому в три часа ночи услы-
шала грохот, похожий на рас-
каты грома, — рассказывает 
очевидец Виктория Ткаченко. 
— Я так и думала, пока не вы-
шла утром на улицу и не увиде-
ла, что верхние этажи офиса, 
который находится недалеко 
от моего дома, разрушены.
Второй дрон украинских на-
ционалистов попал в здание 
на Комсомольском проспекте. 
Очевидцы пожаловались на 
мощные взрывы, из-за чего 
у припаркованных рядом ав-
томобилей сработала сигна-
лизация. После атаки беспи-
лотников Департамент тран-
спорта Москвы сообщил о пе-
рекрытии движения по 
Комсомольскому проспекту 
от дома 18 в сторону Подмо-
сковья, а также на проспекте 
Лихачева. Вскоре движение 
восстановили.

Один беспилотник вертолет-
ного типа без взрывного 
устройства упал в Зеленоград-
ском округе столицы на терри-
торию центрального кладби-
ща. Официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова 
назвала атаку БПЛА на Москву 
актом международного терро-

ризма и напомнила про попыт-
ку киевского режима атако-
вать объекты в Крыму 17 бес-
пилотниками. Она отметила, 
что 14 дронов подавили сред-
ствами радиоэлектронной 
борьбы, 11 из которых потер-
пели крушение в акватории 
Черного моря, еще три упали 

на территории полуострова. 
Столько же беспилотников во-
еннослужащие уничтожили 
силами ПВО.
— Ответственность за эти 
атаки уже взяла на себя Укра-
ина. Глава Минцифры страны 
Михаил Федоров публично 
подтвердил причастность 

к ним режима Зеленского 
и заявил, что Киев продолжит 
такие вылазки, а их число бу-
дет расти, — сказала Мария 
Захарова. — Расцениваем 
случившееся как очередное 
использование военно-поли-
тическим руководством Укра-
ины террористических мето-
дов, запугивание граждан-
ского населения. 
Военного смысла атаки не 
имели, добавила Захарова, 
призвав международные ор-
ганизации дать им надлежа-
щую оценку.
— За наглыми действиями 
украинских неонацистов сто-
ит нацеленность Запада на 
дальнейшее обострение ситу-
ации, — отметила официаль-
ный представитель МИД РФ. 
Россия думает над ответными 
мерами жесткого характера, 
полагает заведующий кафе-
дрой политического анализа 
и социально-психологиче-
ских процессов Российского 
экономического университе-
та имени Г. В. Плеханова Ан-
дрей Кошкин.
— Уровень ответных мер бу-
дет определяться устранени-
ем всех возможных источни-
ков совершения террорис-
тического акта со стороны 
Украины,  — рассказал «ВМ» 
военный эксперт Кошкин. — 
Атаки киевского режима свя-
заны с запугиванием мирно-
го населения нашей страны 
и безуспешными попытками 
сорвать проведения СВО. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru
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30 июля в столице состо-
ится любительская вело-
гонка от Лиги Героев — 
La Strada.

Более 3500 участников 
выйдут на старт, чтобы на-
сладиться свободными 
от машин улицами Мо-
сквы и живописными 
маршрутами.
— Велофестиваль — 
заезд на 20 километров 
предлагает участникам 
проехать эту дистанцию 
быстрее чем за час. Это 
делает маршрут идеаль-
ным для новичков и го-
стей столицы, которые 
могут не иметь большого 
опыта велосипедной езды 
или не знать городскую 
среду, — рассказала ру-
ководитель пресс-
службы Лиги Героев Ма-
рия Потапенко. 
Велогонка на 40 киломе-
тров представляет собой 
более серьезное испыта-
ние для опытных велоси-
педистов. Участники смо-
гут проявить свои спор-
тивные навыки и побо-
роться за призовые места.
А маршрут на 80 киломе-
тров предназначен для 
настоящих профессиона-
лов и опытных гонщиков. 
Это длинная и сложная 
дистанция, требующая 
хорошей физической 
подготовки и умения ра-
ботать в команде, подчер-
кивают организаторы ве-
лофестиваля.
ЛЮБОВЬ БЕКИНА
edit@vm.ru

По дорогам 
с ветерком

Бизнесу помогают снизить 
финансовую нагрузку

Парковка у поликлиник будет 
бесплатной два часа

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о под-
держке предпринимателей. 

С марта прошлого года город 
отменил 117 предпринимате-
лям обеспечительные плате-
жи по договорам аренды на 
общую сумму свы-
ше 144 миллионов 
руб лей. С 2019 года 
при продлении 
аренды нежилых 
городских поме-
щений на новый 
срок предприни-
матели должны 
вносить обеспечи-
тельный платеж — предопла-
ту за последние пять месяцев 
действия договора. Это позво-
ляет минимизировать риски 
в случае недобросовестного 
поведения представителей 
бизнеса.
— Чтобы поддержать бизнес, 
в марте прошлого года город 
предоставил добросовестным 

арендаторам возможность не 
вносить обеспечительный 
платеж. С тех пор мерой вос-
пользовались 117 предприни-
мателей, которые занимают 
247 городских помещений об-
щей площадью 43,6 тысячи 
квадратных метров, — привел 
данные Владимир Ефимов.
Обеспечительный платеж от-
меняется для предпринимате-
лей, которые добросовестно 

исполняли свои 
обязательства по 
аренде и не име-
ли задолженности 
при использова-
нии городских по-
мещений в тече-
ние года до подачи 
запроса на продле-
ние договора на 

новый срок. В городских по-
мещениях арендаторы откры-
вают офисы, салоны красоты 
и парикмахерские, медицин-
ские клиники, аптеки, мага-
зины и другие объекты. Такая 
мера поддержки снижает фи-
нансовую нагрузку.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия 
Ракова рассказала о запуске 
пилотного проекта на пар-
ковках для пациентов трех 
московских поликлиник.

С 31 июля изменятся правила 
работы парковок возле меди-
цинских организаций. Депар-
таменты здравоохранения 
и транспорта начинают пи-
лотный проект для пациентов 
трех поликлиник. Они смогут 
бесплатно оставлять на стоян-
ке машину на время посеще-
ния врача или прохождения 
обследований.
— Сегодня в зоне платных 
парковок, расположенных 
возле медицинских организа-
ций Москвы, специально для 
пациентов выделены бесплат-
ные места. Однако зачастую 
они оказываются заняты ма-
шинами сотрудников сосед-
них офисов. К нам неодно-
кратно поступали предложе-

ния от жителей Москвы по из-
менению принципа работы 
парковок рядом с социальны-
ми объектами, — пояснила 
Анастасия Ракова. — Чтобы 
сохранить доступность льгот-
ных мест для стоянки и избе-
жать долгого простоя автомо-
билей, запускаем пилотный 
проект. Теперь бесплатный 
период распространяется на 
первые два часа, после чего 
начинает действовать повы-
шенный тариф, который со-
ставляет тысячу рублей в час.
По ее словам, в пилотном ре-
жиме будут работать 12 пар-
ковочных мест возле трех го-
родских поликлиник. Рядом 
с ними установят специаль-
ные синие информационные 
щиты. 
— Если пилотный проект по-
лучит от жителей положитель-
ные отклики, масштабируем 
его и на другие медучрежде-
ния, — добавила заммэра.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Как сообщил Сергей Со-
бянин в соцсетях, обраба-
тывающие предприятия 
Москвы за пять месяцев 
увеличили выпуск про-
дукции на 11,1 процента. 
Тем временем строители 
за полгода возвели 
на востоке, юге, юго-вос-
токе, западе и юго-западе 
города 17 соцобъектов. 
Также власти столицы со-
гласовали проект центра 
инноваций и импортоза-
мещения в Вороновском. 

кстати

Многопрофильное медучреж-
дение создали десять лет на-
зад на базе Института гаст-
роэнтерологии и больницы 
№ 60. Центр имени Логинова 
стал одним из пяти якорных 
онкологических стационаров 
города. При этом медики при-
нимали пациентов в лечеб-
ных корпусах, построенных 
еще в 1950–1970-х годах.
— Старые корпуса мы предла-
гали реконструировать, но 
в конце концов вместе с кол-
лективом приняли решение, 
что лучше и перспективнее 
снести их и построить на этом 
месте новую клинику, — рас-
сказал Сергей Собянин. — Та-
кая же судьба и у знаменитой 
62-й клиники, для которой 
сейчас строится новый клини-
ческий центр в «Сколкове».
Лечебно-диагностический 
комплекс Центра имени Логи-
нова построили на шоссе Эн-
тузиастов. С действующими 
корпусами он соединен пере-
ходами. Сейчас в здании идут 
пусконаладочные работы.
— В этом центре пациенты по-
лучат все виды медицинской 
помощи — от диагностики до 
высокотехнологичного лече-
ния и диспансерного наблю-
дения, — сообщил Собя-

нин. — Первых пациентов 
планируем принять в августе.
В новом лечебно-диагности-
ческом комплексе будет рабо-
тать мультидисциплинарная 
команда врачей. Они смогут 
оказывать помощь при раке 
головы и шеи, верхних дыха-
тельных путей, легких, пище-
вода, желудка, печени и дру-
гих органов. Кроме того, они 
смогут лечить пациентов, 
у которых помимо злокаче-
ственных опухолей есть и дру-
гие тяжелые хронические за-
болевания.
Центр имени Логинова рабо-
тает по новому стандарту 
оказания онкологической по-
мощи, который внедряют 

в Москве с 2019 года. До этого 
человеку с серьезным заболе-
ванием приходилось ездить 
по разным медучреждениям, 
разбросанным по всей столи-
це. Теперь он попадает в одну 
из пяти клиник, где может 
рассчитывать на все виды по-
мощи — от постановки диа-
гноза до последующего лече-
ния и дальнейшей реабили-
тации.
Направление в онкологиче-
ский центр пациенту обязан 
дать терапевт городской по-
ликлиники при малейшем по-
дозрении на злокачествен-
ную опухоль. Там ему прове-
дут точную диагностику и на-
значат лечение.

— После того как человек 
пройдет курс терапии, он сно-
ва поступает под наблюдение 
в амбулаторно-диагностиче-
ский центр, а по сути дела — 
на пожизненное диспансер-
ное наблюдение, — подчер-
кнул Сергей Собянин.
Мэр отметил, что националь-
ный проект «Здравоохране-
ние» помог повысить каче-
ство онкопомощи по всей 
стране. При этом в Москве 
динамика выше за счет опти-
мизации и модернизации 
профильных медучреждений.
— Мы никому не отказываем. 
Если есть направление от ре-
гиональных медицинских 
служб, принимаем во всех 

клиниках, — заверил мэр. — 
Кроме того, мы заключаем 
с регионами соглашения, ко-
торые предполагают сниже-
ние московского тарифа, де-
лают его более приемлемым.
Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин подтвердил от-
крытость столичных медуч-
реждений: сегодня каждый 
пятый пациент московских 
клиник из другого региона.
— Стандарты, которые разра-
ботала Москва, требуют не 
только внимания с нашей сто-
роны, но и развития их и рас-
пространения на другие тер-
ритории, — сказал Володин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Продолжаем 
внедрять стандарт онкопомощи
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин обсудил 
с депутатами 
Госдумы разви-
тие в столице он-
кологической 
помощи. Встре-
ча прошла в но-
вом лечебно-ди-
агностическом 
комплексе Науч-
ного центра име-
ни Логинова.

день мэра

Вчера 11:19 Слева направо: председатель Госдумы Вячеслав Володин, председатель комитета ГД по информационной политике, информационным технологиям 
и связи Александр Хинштейн, префект Восточного округа Николай Алешин, руководитель фракции ЛДПР Леонид Слуцкий, мэр Москвы Сергей Собянин, заместитель 
председателя ГД Петр Толстой, руководитель фракции «Справедливая Россия — Патриоты — За правду» Сергей Миронов и директор Московского клинического 
научного центра имени Логинова Игорь Хатьков осмотрели новый лечебно-диагностический комплекс

Специалисты научат составлять резюме 
и подготовят к собеседованию

Городская инфраструктура для велоспорта 
подходит и спортсменам, и любителям

Вчера в центре «Моя карье-
ра» стартовал марафон «Хочу 
работать». «ВМ» выяснила, 
каким навыкам обучают тех, 
кто задумался о повышении 
и развитии карьеры или по-
иске нового места работы. 

Предлагаемый столичной 
службой занятости курс со-
стоит из шести тематических 
модулей. Благодаря опытным 
наставникам участники мара-
фона могут определить свои 
сильные стороны, отразить 
в резюме ключевую информа-
цию о себе и своих главных 
навыках. 
— Находясь в поиске работы, 
многие испытывают страх 
и неуверенность, сомневают-
ся в своих действиях, правят 
резюме перед каждым откли-
ком и совершают ошибки в са-
мопрезентации, — отметили 
в службе занятости.
Участники разберут типич-
ные ошибки в общении с ра-
ботодателем, чтобы быть го-
товыми не только к собеседо-
ванию, но и к успешному про-
хождению испытательного 
срока.
Кроме того, участников мара-
фона готовы научить состав-
лению портфолио и сопрово-
дительных писем. Разберут 
самые частые вопросы рекру-
теров. Подскажут, как вести 
себя, если на собеседовании 
приходится рассказывать 
о своих слабых сторонах, кон-
фликтах и неудачах, смене ра-
боты, а также объяснят, как 
грамотно вести переговоры 
о будущей заработной плате. 
Предстоят участникам и до-
машние задания. А для реше-
ния возникающих вопросов 
организован онлайн-чат и на-
лажена обратная связь. 
— Дополнительно в рамках 
марафона можно получить 

консультации карьерных экс-
пертов и пройти профориен-
тацию, — отметили органи-
заторы. 
Проходят в центре «Моя ка-
рьера» и другие мероприятия. 
Так, сегодня состоится тре-
нинг «Личный бренд на осно-
ве ценностей эксперта». 
Участники узнают, как соз-
дать свой профессиональный 
имидж и выстроить страте-
гию продвижения с помощью 
устойчивых образов.
А в предстоящий четверг нач-
нется модульная программа 
для начинающих предприни-
мателей «Школа продаж». 
Участники узнают особенно-
сти современных продаж от 
установления контакта до за-
крытия сделки.
Обучение онлайн доступно 
и на других площадках. На-

пример, городской проект 
«Мама онлайн» приглашает 
на бесплатный онлайн-курс 
«Любимое дело по-женски». 
Участницы узнают, как прод-
лить жизненный цикл продук-
та и научиться правильно пре-
зентовать его перед целевой 
аудиторией.
Каждое занятие длится один 
час. Они могут быть полезны 
как мамам в декрете, так 
и женщинам, которые заду-
мываются о смене места рабо-
ты или хотят начать свое дело 
с нуля. Занятия проводит Ок-
сана Шарая, сертифицирован-
ный специалист по женским 
стартапам. Проект курирует 
Департамент предпринима-
тельства и инновационного 
развития города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера московский велоспорт 
отметил круглую дату — 
140 лет с момента основания 
движения. 

За официальную точку отсче-
та принято брать 1883-й — 
в июле того года на Централь-
ном московском ипподроме 
состоялась первая в нашей 
стране велогонка. Спортсме-
ны соревновались на высоко-
колесных велосипедах — 
«пауках».
Сегодня протяженность об-
щедоступных полос для езды 
на велосипедах в Москве со-
ставляет 500 километров. При 
этом инфраструктура для ве-
лоспорта продолжает разви-
ваться, новые велодорожки 
открываются в самых попу-
лярных местах города.
— В Москве действует 98 объ-
ектов для занятий велоспор-
том: два крытых и 20 откры-
тых велодромов, три трассы 
открытого типа, 72 дорожки 
и один крытый велотрек, — 
привели данные в столичном 
Департаменте спорта. 
У тех, кто занимается вело-
спортом, сегодня много воз-
можностей для тренировок. 
Один из спортсменов, Юрий 
Дорофеев, предпочитает за-
ниматься на разных трассах. 
В один день может трениро-
ваться и на велотреке в Кры-
латском, и на дорожках олим-
пийского комплекса «Лужни-
ки». При этом один двухколес-
ный друг сменяется на 
другой — для каждой велоси-
педной дорожки есть свой 
«железный конь».
— Возможностей для вело-
спорта в Москве много, глав-
ное — с толком их исполь-
зовать, — считает Юрий До-
рофеев.
Согласен со спортсменом 
и глава профильной комиссии 

в Мосгордуме Кирилл Щитов. 
Парламентарий и сам являет-
ся приверженцем велодвиже-
ния, не раз участвовал в раз-
личных гонках.
— Каждый день спорт воспи-
тывает и делает лучше. Он 
учит дисциплине, системно-
сти, умению терпеть, способ-
ности отказываться от сию-
минутного ради чего-то важ-
ного, — уверен депутат. — 
Московский спорт — это 
миллионы историй. Историй 
не только знаменитых спор-
тсменов, но и каждого из нас, 
простых любителей спорта. 
У каждого свой путь и своя по-
беда. У кого-то — олимпий-
ская, а у кого-то — над собой.
В учреждениях столичного 
Департамента спорта вело-
спортом занимаются около 
1,5 тысячи человек — от но-
вичков до профессионалов. 
Пройти спортивную подго-
товку можно по наиболее по-

пулярным и востребованным 
дисциплинам, среди которых 
трек, шоссе, BMX, маунтин-
байк, фристайл, а также адап-
тивный велосипедный спорт.
Любят москвичи и гости сто-
лицы и неспешные велопро-
гулки. Самый длинный вело-
маршрут находится в парке 
«Сокольники». Его протяжен-
ность — 12 километров. Еще 
один популярный маршрут, 
проложенный вдоль набереж-
ных Москвы-реки, протянулся 
от парка искусств «Музеон» до 
Воробьевых гор. Его длина — 
пять километров. 
Есть и маршруты со множе-
ством спусков и подъемов 
в пути — например, такие 
есть в парке Олимпийской де-
ревни и в ландшафтном парке 
«Митино». Их обычно выби-
рают более опытные велоси-
педисты. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ОЛЬГА ЛОТВАНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА СЛУЖБЫ 
ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Лето — отличная возмож-
ность провести время с поль-
зой для своего профессио-
нального развития. В этом мо-
сквичам помогают авторские 
программы открытого универ-
ситета развития навыков со-
временного человека, создан-
ного в центре службы занято-
сти «Моя карьера». В июле 
здесь проходит свыше 200 ав-
торских тренингов, деловых 
игр и консультаций. Слушате-
ли учатся правильно состав-
лять резюме, знакомятся 
с принципами финансового 
планирования, изучают осно-
вы тайм-менеджмента. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

23 июня 11:03 Сотрудница центра «Моя карьера» Вера Бондалетова консультирует Анастасию 
Горбачеву (справа), как лучше составить портфолио

Вчера 16:27 Спортсмен Юрий Дорофеев тренируется 
на велодорожке, обустроенной на Лужнецкой набережной
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Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается район Северный, чему научили жителей района Хамовники, где производятся самые современные 
остановки и где восстанавливают старинный кукольный театр — читайте в материалах наших корреспондентов.

Незаконную мансарду пришлось 
разобрать по решению суда

Газопровод стал 
экологичнее

ИГРОВАЯ 
ПЕЩЕРА 
ДЛЯ ДЕТЕЙ 
ПОЯВИТСЯ 
В БУТЫРСКОМ 
РАЙОНЕ. ВНУТРИ 
БУДУТ ТОННЕЛИ, 
ГОРКИ И МЯГКИЕ 
КАМНИ

889
МАШИН 
ПОМЕСТИТСЯ 
НА НОВОЙ 
СТОЯНКЕ РАЙОНА 
ОСТАНКИНСКИЙ

Имя альпака выберут 
пользователи соцсетей

Прохожие увидят 
героев Арктики

Сотрудники Госинспекции по недвижимости Москвы выя-
вили в Головинском районе незаконно возведенную ман-
сарду. Ее самовольно обустроили на крыше офисного зда-
ния и использовали как дополнительный этаж.
— Реконструкцию провели без правовых оснований, — зая-
вил начальник ведомства Иван Бобров. — Земельный уча-
сток предоставлялся в аренду для эксплуатации здания опре-
деленной площади. Пользователь нарушил эти условия.
По решению суда надстройку признали незаконной. Соб-
ственнику здания пришлось демонтировать мансарду.

В районе Северное Медведково завер-
шили реконструкцию газопровода низ-
кого и среднего давления. Старые сталь-
ные трубы заменили на полиэтилено-
вые. Они более прочные, экологически 
безопасные и морозоустойчивые. Во вре-
мя реконструкции подача газа в дома 
не прекращалась. В ближайшее время 
рабочие благоустроят территорию, кото-
рая прилегает к газопроводу.

В районе Крылатское в парке развлече-
ний «Сказка» родился детеныш альпака 
редкой породы сури. Имя для малыша 
помогут выбрать москвичи в социаль-
ных сетях парка.
— Рождение альпака вне дикой приро-
ды — большая редкость, а у нас уже вто-
рое пополнение за два года, — поделил-
ся радостью гендиректор парка «Сказ-
ка» Андрей Кунов.

Сегодня на улице Арбат в одноимен-
ном районе откроется фотовыставка 
«Арктика зовет! Самые нужные про-
фессии». В экспозицию вошли 33 фо-
тографии. На них запечатлены люди, 
которые посвятили свою жизнь осво-
ению Арктического региона: геоло-
ги, океанологи, сейсмологи, каю-
ры — погонщики собачьих упряжек, 
повара, учителя и многие другие.

Парящий мост построят в районе Марфино. Он украсит необычный двор-
парк экоквартала. Вокруг моста установят детские и спортивные площадки.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Новые остановочные павильоны защищают 
от любых капризов погоды
В районе Сокольники на тер-
ритории Сокольническо-
го вагоноремонтно-строи-
тельного завода (СВАРЗ) 
подвели производствен-
ные итоги работы за пер-
вое полугодие 2023 года. 
«ВМ» узнала, как благода-
ря заводу в городе улучши-
лась транспортная инфра-
структура.

На территории СВАРЗ на про-
тяжении пяти лет производят 
остановочные павильоны но-
вого типа. Различия по сравне-
нию с предшественниками 
колоссальные. Новые останов-
ки собраны из нержавеющей 
стали и алюминия, а также ос-
нащены камерами видеона-
блюдения и дополнительным 
освещением для безопасности 
пассажиров. Новые павильо-
ны обладают большой и проч-
ной крышей, поэтому о погод-

ных капризах можно не пере-
живать. 
— С начала года мы заменили 
550 остановок в городе на но-
вые — это в 2,5 раза больше, 
чем за тот же период в про-
шлом году. Павильоны нового 
типа уже доказали свою проч-
ность и долговечность, поэто-
му работа по их замене про-
должится — в этом году будет 
установлено всего 1,3 тысячи 
таких установок, — рассказал 
руководитель столичного Де-
партамента транспорта Мак-
сим Ликсутов.
В этом году производство та-
ких остановочных павильо-
нов СВАРЗ планирует только 
увеличить. Всего в 2023 году 
на заводе произведут до 
1500 конструкций, что в два 
раза превышает показатели 
прошлого года. По словам ге-
нерального директора ГУП 
«Мосгортранс» Николая Аса-

ула, несколько лет назад на 
заводе также открылось сбо-
рочное производство элек-
тробусов КамАЗ. Благодаря 
плодотворной работе пред-
приятия этот вид обществен-
ного транспорта развивается 
гораздо быстрее и динамич-
нее. Более того, сроки обслу-
живания и стоимость эксплу-
атации электробусов значи-
тельно снизились.
— Производство на заводе 
полностью экологичное. Тем-
пы с каждым годом становятся 
больше, поэтому вся инфра-
структура в городе идет в ногу 
со временем. СВАРЗ — это со-
временный производствен-
ный комплекс, где сегодня ра-
ботает огромное количество 
москвичей, — отметил он.
Кстати, в этом году заводу ис-
полнилось 118 лет.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Архивы помогут восполнить недостающие детали
Реставраторы Бахрушинско-
го музея восстановят вертеп-
ный театр. По оценке специ-
алистов, этот старинный 
предмет, скорее всего, сде-
лан в середине XIX века.

Реставрационная мастерская 
находится в Пресненском рай-
оне. Специалистам предстоит 
укрепить деревянную кон-
струкцию вертепного ящика, 
восполнить недостающие эле-
менты, привести в порядок 
живопись и кукол, с помощью 
которых раньше разыгрывали 
рождественские представле-
ния. Но перед этим еще надо 
установить подлинную исто-
рию предмета. Чтобы вернуть 
ему первоначальный облик, 
реставраторам нужны факты. 
Поэтому сейчас они погрузи-
лись в архивы, и дело уже по-
лучило интересный поворот.
— По тем данным, которые бы-
ли в музее изначально, счита-

лось, что этот вертепный театр 
для своей коллекции приобрел 
Алексей Бахрушин, — расска-
зывает заведующая реставра-
ционной мастерской Бахру-
шинского театрального музея 
Ольга Головлева. — Но в про-
цессе изучения архивных до-
кументов, в том числе перепи-
ски Бахрушина с его помощни-
ками, выяснилось, что, скорее 
всего, этот вертеп приобрели 
для Академии наук.
Реставраторы наткнулись на 
статью историка-этнографа 
Николая Виноградова, в кото-
рой есть воспоминания друго-
го этнографа — Владимира 
Добровольского. Судя по все-
му, он и привез этот экспонат 
из Ельни в 1908 году. А продал 
ему вертеп владелец куколь-
ного театра Шестаков.
— По подробному описанию, 
фотографиям видно, что, ско-
рее всего, это наш вертеп, — 
говорит Головлева, но подчер-

кивает, что все еще нужно пе-
репроверить.
У вертепа, который хранится 
в Бахрушинском музее, нео-
бычная форма. Со стороны 
зрителя первый и второй яру-
сы напоминают балконы.
— Сам ящик сделан из сосны 
и ели, — осматривает фронт 
предстоящих работ реставра-
тор мебели Александр Голи-
ков. — Где-то не хватает дета-
лей. У одной из звезд на верх-
нем ярусе утрачены лучи. Все 
восстановим.
Сверху деревянные лучики 
покроют золотой фольгой — 
и звезда вновь засияет.
Исторический облик примут 
и куклы. Среди персонажей: 
Рахиль с младенцем, волхвы, 
Смерть и царь Ирод, которого 
в финале каждого спектакля 
ждало наказание, что предус-
мотрено конструкцией куклы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

17 июля 17:27 Заведующая реставрационной мастерской 
Бухрушинского музея Ольга Головлева осматривает вертеп

Участников фестиваля научили 
выводить гжельские узоры
В районе Хамовники в Центре 
московского долголетия «Ха-
мовники-2» на 1-м Вражском 
переулке прошел фестиваль 
живописи и народного про-
мысла. Вчера «ВМ» погово-
рила с участниками меропри-
ятия и узнала, как такие ме-
роприятия помогают рас-
крыть новые таланты. 

Фестиваль прошел совместно 
с Гжельским государствен-
ным университетом. Органи-
затором этого мероприятия 
выступил активный участник 
центра московского долголе-
тия Валерий Хадарцев, кото-
рый решил помочь каждому 
освоить новое для себя хобби 
и узнать что-то интересное.
Открыли творческий фести-
валь руководитель ЦМД «Ха-
мовники-2» Анастасия Вино-
курова и директор Института 
изобразительного искусства 
и дизайна, скульптор, заслу-
женный художник РФ Алек-
сандр Рожников.
Мероприятие началось с лек-
ции участницы Центра мо-
сковского долголетия и члена 
Ассоциации специалистов по 
этикету Ирины Алексиной на 
тему: «История сервировки: 
от античности до современ-
ности». 
— Теперь я точно знаю, как 
встречать любимых гостей 
с праздничной атмосферой. 
Здорово, что такие полезные 
знания можно получить в на-
шем центре, а не искать спе-
циальные курсы или лек-
ции, — поделилась впечатле-

ниями участница фестиваля 
Виктория Романова.
Затем гости мероприятия пе-
решли к самой интересной 
его части — мастер-классу по 
академическому рисунку под 
руководством художника 
Сергея Трубникова.
— На этом мастер-классе каж-
дый учится рисовать куб с на-
туры, правильно его строить 
на бумаге и, самое важное, 
грамотно изображать свето-
тень объекта. Приятно ви-
деть, что даже те, кто раньше 
особо не увлекался рисовани-
ем, стремятся максимально 
усовершенствовать свое тво-
рение. Главное — не бояться 
ошибок, — отметил Сергей 
Трубников.
Также посетители узнали 
о тонкостях иллюстрирова-
ния книг и создали собствен-
ные рисунки, ориентируясь 
на несколько предложенных 
организаторами фотографий.
— Даже не верится, что в рам-
ках фестиваля есть столько 
активностей! Хочется побе-
жать и везде все успеть. Меро-
приятие получилось неверо-
ятно интересным и красоч-
ным! Я даже смогла найти се-
бе новых подруг, с которыми 
планируем продолжить ро-
спись посуды. Будет чем по-
хвастаться перед любимыми 
внуками дома, — восторгает-
ся участница фестиваля Гали-
на Кузьмина. 
А в «Творческой мастерской» 
на территории центра развер-
нулась настоящая гжельская 
выставка с мастер-классом по 

расписыванию глиняных фи-
гурок. Участники фестиваля 
научились выводить знамени-
тые узоры сначала на бумаге, 
а потом расписали несколько 
глиняных фигурок. 
— Я никогда не задумыва-
лась, насколько сложный 
процесс — роспись фигур-
ки, — призналась Галина 
Кузьмина. — Но этот кропот-
ливый труд дает прекрасный 
результат!
Кстати, благодаря этому мас-
штабному фестивалю на базе 
«Хамовников-2» образовались 
целые творческие клубы, в ко-
торых участники планируют 
и дальше развивать получен-
ные на мероприятии навыки.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 11:00 Слева направо: участницы фестиваля Людмила Аржанникова, Людмила Степанова
и Елена Кислякова на мастер-классе по росписи гжелью

Работы начались в конце мая, 
а общая площадь благоу-
стройства составила десять 
гектаров. Парк «Долгие пру-
ды» — одно из самых популяр-
ных мест для отдыха среди 
местных жителей: здесь мож-
но и природой полюбоваться, 
и спортом заняться, да и в це-
лом отлично провести время, 
забыв о городской суете.

— Парк очень любим — там 
большая площадь, тишина 
и большое количество краси-
вых растений и деревьев. 
Иногда кормим с сыном бело-
чек. Как мы выяснили, там 
обитает большое семейство, 
а недавно мама белка привела 
к нам на встречу бельчат, — 
рассказала местная житель-
ница Ольга Свихунова.
Важно, что к преображению 
парка подошли максимально 
ответственно — работы прош-
ли вдоль самого заказника, 
чтобы не спугнуть его обита-
телей. Так, там полностью об-
новили пешеходные дорожки, 
освещение и смонтировали 
новые видеокамеры, чтобы 
жители чувствовали себя мак-
симально безопасно. 
Кстати, в рамках благоу-
стройства специалисты про-
ложили новый маршрут, ко-
торый связал микрорайоны 
9, 7 и 7А с частным жилым 
сектором на Новодачной ули-
це и ЖСК «Дарьин». Однако 
на этом изменения не закон-
чились — рядом с «Долгими 

прудами» появилось много 
досуговой инфраструктуры. 
Например, новая спортивная 
площадка на улице Академи-
ка Алиханова.
— На спортивной площадке 
у нас есть тренажеры для си-
ловых упражнений и зона для 
занятий воркаутом. Все тре-
нажеры новые, прочные и, са-
мое главное, безопасные. 
Сейчас нам очень важно соз-
дать все условия для того, что-
бы спорт в районе становился 
как можно доступнее, — рас-
сказала глава управы района 
Северный Екатерина Пота-
пенко.
Поблизости со спортплощад-
кой появился и новый дет-
ский игровой городок. Там 
для малышей установили 
красочные качели, горки, 
а также балансиры и даже ба-
тут. Чтобы районных празд-
ников в Северном было еще 
больше, неподалеку специа-
листы организовали сцену 
с амфитеатром, которая до 
конца лета примет большое 
количество артистов.

— Еще одна благоустроенная 
зона рядом с заказником по-
дойдет для пляжного отдыха. 
Там уже совсем скоро будут 
раздевалки, шезлонги, чтобы 
каждый мог позагорать и по-
любоваться водой, — расска-
зала заместитель генерально-
го директора ГБУ «Автомо-
бильные дороги СВАО» Мари-
на Рязанова.
Таким образом, вокруг заказ-
ника каждый может найти се-
бе занятие по душе. По мне-
нию жительницы Северного 
Людмилы Ивановой, такие 
изменения идут району толь-
ко на пользу, ведь сейчас он 
активно развивается. 
— Сюда в основном переезжа-
ют молодые семьи, поэтому 
здорово, что мест для отдыха 
становится намного больше. 
Весь этот проект мы просили 
реализовать уже несколько 
лет и рады, что все пожелания 
были учтены. А реализация — 
на высшем уровне, — расска-
зала она.
В этом году в Северном гото-
вится к открытию долгождан-

ная станция метро «Физтех». 
Прилегающую к ней террито-
рию благоустроят, а на месте 
близлежащего пустыря на Че-
лобитьевском шоссе сделают 
пешеходные дорожки и скейт-
парк.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Время заниматься спортом 
на свежем воздухе

В районе Север-
ный заверши-
лось масштаб-
ное благоустрой-
ство парка 
«Долгие пруды». 
Вчера «ВМ» узна-
ла, как преобра-
зилась эта терри-
тория.

городская среда

21 июля 11:43 Заместитель генерального директора ГБУ «Автомобильные дороги СВАО» Марина Рязанова осматривает новую спортивную площадку рядом 
с заказником «Долгие пруды». Все работы были проведены по просьбе местных жителей

АНАСТАСИЯ УВАРОВА 
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА МОСКОВСКОГО 
ДОЛГОЛЕТИЯ ХАМОВНИКИ2
Такие мероприятия очень 
важны для нашего центра — 
они дарят много положитель-
ных эмоций каждому участни-
ку, вдохновляют их на новые 
творческие свершения и, ко-
нечно же, помогают завести 
новые и полезные знакомства 
по интересам. В нашем центре 
сейчас открыта запись во мно-
гие необычные клубы — на-
пример, «Ароматная гости-
ная», где каждый может уз-
нать много интересного о са-
мих запахах и о полезных 
свойствах тех или иных эфир-
ных масел.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история
Заказник «Долгие пру-
ды» находится в между-
речье рек Москвы, 
Клязьмы и Яузы. Одна 
из его главных особен-
ностей — это самая 
большая в городе коло-
ния озерных чаек. 
На его территории так-
же находится усадьба 
Виноградово, первые 
упоминания о которой 
относятся к XVII веку. 
А одним из ее владель-
цев был предок А. Пуш-
кина — Гаврила Григо-
рьевич Пушкин.
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Вскрываем позиции врага 
комплексом разведки 

По словам официального 
представителя Минобороны 
РФ генерал-лейтенанта Игоря 
Конашенкова, российские 
подразделения помимо жи-
вой силы противника продол-
жают уничтожать вражескую 
технику. В том числе и образ-
цы, произведенные в странах 
Запада. 
— На Южно-Донецком на-
правлении ударами оператив-
но-тактической и армейской 
авиации, огнем артиллерии 
группировки войск «Восток» 
нанесено поражение живой 
силе и технике ВСУ в районах 
населенных пунктов Мака-
ровка Донецкой Народной Ре-
спублики и Левадное Запо-
рожской области, — отметил 
Конашенков. — Потери про-
тивника на данных направле-
ниях за сутки составили: до 
120 военнослужащих, три бо-
евые бронированные маши-
ны, два автомобиля, артилле-
рийская система М777 произ-
водства США и самоходная 
гаубица «Гвоздика». 
Также Игорь Конашенков со-
общил, что в районе населен-
ного пункта Каменское Запо-
рожской области уничтожен 
склад боеприпасов 128-й гор-
но-штурмовой бригады ВСУ. 
— Российские войска в ходе 
специальной военной опера-
ции отразили за сутки пять 

атак подразделений воору-
женных сил Украины на Крас-
нолиманском направлении, 
противник потерял до 195 во-
еннослужащих, — добавил 
Конашенков. — Помимо это-
го, подразделениями ВС РФ 
было уничтожено на данном 
направлении четыре боевые 
машины пехоты, четыре бое-
вые бронированные машины, 
три пикапа, две самоходные 
артиллерийские установки 
«Гвоздика», а также гаубицы 
Д-20 и Д-30. 
Тем временем успехи россий-
ских военнослужащих на по-
лях сражений устрашают 
иностранных наемников в ря-
дах ВСУ. 

— После событий в Бахмуте, 
где пачками полегли ино-
странцы, они вперед не лезут. 
Они пользуются руками укра-
инцев. Они остаются только 
за работой каких-то артилле-
рийских орудий на дальних 
рубежах, — рассказал коман-
дир интербригады «Пятнаш-
ка» Ахра Авидзба. — Такие 
данные бойцы нашего подраз-
деления выявляют благодаря 
разведданным и радиоперех-
вату переговоров ВСУ. 
При этом вражеские солдаты 
начали все чаще сдаваться 
в плен большими группами. 
— Могу сказать, что на протя-
жении последнего времени, 
месяца, противник начал сда-

ваться и сдается не по одному-
два человека, как раньше бы-
ли перебежчики в весенний 
период. Сейчас сдаются целы-
ми подразделениями, ротных 
подразделений не было, но 
взводные сдачи мы наблюда-
ли, — заявил врио губернато-
ра Запорожской области Евге-
ний Балицкий. — Я разгова-
ривал с некоторыми из этих 
ребят, которые сдались. Нико-
го никто не бьет, не пытает. 
Все получают нормальные ус-
ловия, да, конечно, допросы 
происходят, я присутствовал 
при этом.
По словам Балицкого, те сол-
даты ВСУ, кто осознает, что их 
жизнь дороже, чем милита-

ристские планы Запада, полу-
чают достойные условия.
Помимо этого, российские 
специалисты продолжают 
вскрывать позиции против-
ника с помощью современ-
ных технологий. 
— На Сватовском направле-
нии при использовании ком-
плекса разведки «Ирония» 
вскрыто перемещение штур-
мовой группы на боевых бро-
нированных машинах 25-й 
воздушно-десантной бригады 
ВСУ. Противник был уничто-
жен, — добавил начальник 
пресс-центра группировки 
«Центр» Александр Савчук.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Сотрудники спецслужб 
остановили опасный сухогруз
На борту сухогруза, который 
шел из Турции в Россию че-
рез Керченский пролив, об-
наружены следы взрывчат-
ки. Об этом вчера сообщили 
в Центре общественных свя-
зей ФСБ.

Представители ведомства от-
метили, что 22 июля сухогру-
зу запретили проезд через 
Крымский мост.
— На судне нашли следы 
взрывчатых веществ дини-
тротолуола и тетрила, также 
признаки стороннего вмеша-
тельства в конструктивные 
части сухогруза, — заявили 
в ЦОС ФСБ. — Установлено, 
что в конце мае судно находи-
лось на территории украин-
ского порта Килия. В июле 
в турецком порту Тузла была 
осуществлена полная смена 
судовой команды, состояв-
шей из 12 граждан Украины, 
и изменено название сухо-
груза.

По словам генерала ФСБ в от-
ставке Владимира Тумина, 
спецслужбы РФ используют 
при обнаружении угроз для 
граждан России целый ком-
плекс мер. 
— Прежде всего должна ве-
стись профессиональная ра-
бота оперативников. Всегда 
необходимо иметь источники 
информации во всех гаванях, 
водных или воздушных, — от-
метил Тумин. — Помимо это-
го необходим контроль за ме-
стами загрузки направляю-
щихся в нашу страну судов. 
Еще важна деятельность 
Службы внешней разведки.
По мнению Тумина, техниче-
ских средств для обнаружения 
угроз у российских спецслужб 
достаточно. Генерал ФСБ в от-
ставке отметил, что использу-
ются и специально обученные 
собаки, которые служат в ве-
домствах нашей страны. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru 

ВЛАДИМИР САЛЬДО
ВРИО ГУБЕРНАТОРА ХЕРСОНСКОЙ 
ОБЛАСТИ
Наши военные, в отличие 
от противника, не «рисуют» се-
бе вымышленные успехи. До-
полнительное подтвержде-
ние — переполненные госпи-
тали в Херсонской, Николаев-
ской и Одесской областях. 
При этом наше военное коман-
дование, сберегая жизни своих 
бойцов, приняло осознанное 
решение устроить для против-
ника своеобразный маленький 
Бахмут, где перемалываются 
силы киевского режима 
на Херсонском направлении. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вооруженные 
силы Украины 
в течение су-
ток потеряли 
на Южно-Донец-
ком и Запорож-
ском направле-
ниях до 120 бой-
цов. Об этом 
вчера сообщили 
в Министерстве 
обороны РФ.

спецоперация 

13 июля 2023 года. Военнослужащий огнеметного взвода Центрального военного округа проверяет оружие перед выходом на выполнение боевой задачи 
на Краснолиманском направлении в рамках специальной военной операции

Мы в состоянии 
возместить зерно 
Вчера на сайте Кремля была 
опубликована статья прези-
дента РФ Владимира Путина 
(на фото) под названием 
«Россия и Африка: объеди-
няя усилия для мира, про-
гресса и успешного будуще-
го». Материал также пред-
ставлен в переводе на шесть 
языков.

Укрепление дружбы 
Как пишет Владимир Путин 
в своей статье, партнерские 
связи России с Африкой име-
ют прочные, глубокие корни 
и во все времена отличались 
стабильностью, доверием 
и доброжелательностью. 
— Мы последовательно под-
держивали африканские наро-
ды в их борьбе за освобожде-
ние от колониального гнета, 
оказывали содействие в ста-
новлении государственности, 
в укреплении суверенитета 
и обороноспособности. Мно-
гое было сделано для создания 
устойчивых основ националь-
ных экономик, — говорится 
в статье. — Мы искренне доро-
жим честно накопленным ка-
питалом дружбы и сотрудни-
чества, традициями доверия 
и взаимной поддержки, сло-
жившимися у России со стра-
нами Африки. Нас сближает 
общее стремление к формиро-
ванию системы отношений, 
основанной на приоритете 
международного права, учете 
национальных интересов, не-
делимости безопасности, при-
знании центральной коорди-
нирующей роли Организации 
Объединенных Наций.

Увеличение товарооборота
Также Владимир Путин отме-
тил, что в наши дни сози-
дательное, доверительное, 
устремленное в будущее пар-
тнерство РФ и Аф-
рики особенно 
значимо. 
— Для эффектив-
ной реализации 
стратегических на-
правлений сотруд-
ничества учрежден 
Форум партнер-
ства Россия–Афри-
ка, —  написал пре-
зидент. — Со мно-
гими государства-
ми континента 
у нас созданы дву-
сторонние межправитель-
ственные комиссии по торго-
во-экономическому и научно- 
технологическому сотрудни-
честву, предстоит расширение 
сети российских посольств 
и торговых представительств.
Президент отметил, что това-
рооборот России со странами 
Африки в 2022 году увеличил-
ся почти до 18 миллиардов 
долларов США.
— Однако все мы хорошо по-
нимаем, что потенциал наше-
го торгово-экономического 
партнерства гораздо выше. 
Российские компании заинте-
ресованы активнее работать 
на континенте в сфере высо-
ких технологий и геологораз-
ведке, в топливно-энергети-
ческом комплексе, включая 
атомную энергетику, химиче-
ской промышленности, добы-
че полезных ископаемых 
и транспортном машиностро-
ении, сельском хозяйстве 
и рыболовстве, — сообщил 
Путин. — Мы всегда уделяли 
большое внимание поставкам 
африканским странам пше-
ницы, ячменя, кукурузы, 
 других культур. Причем дела-
ли это как на договорной ос-
нове, так и безвозмездно, в ка-
честве гуманитарной помо-

щи. Так, в 2022 году Россия 
экспортировала в Африку 
11,5 миллиона тонн зерно-
вых, а за первые шесть меся-
цев текущего года — еще поч-
ти 10 миллионов тонн. И это 
невзирая на введенные в от-
ношении нашего экспорта 
санкции, которые затрудняют 
экспорт российского продо-
вольствия в развивающиеся 
страны, усложняют транс-
портную логистику, страхова-
ние и проводку банковских 
платежей. 

Сделка и сотрудничество 
При этом, как написал в своей 
статье Владимир Путин, 
 зерновая сделка была безза-
стенчиво использована ис-
ключительно для обогащения 
крупного американского и ев-
ропейского бизнеса, вывозив-
шего и перепродававшего 
зерно с Украины.
— Хочу заверить, что Россия 
в состоянии заместить укра-
инское зерно как на коммер-
ческой, так и на безвозмезд-
ной основе, тем более что 
у нас в этом году вновь ожида-
ется рекордный урожай, — от-
метил глава государства. — 
Помимо этого, продолжая 
сложившиеся традиции, пла-
нируем и дальше оказывать 
помощь в подготовке нацио-
нальных кадров для африкан-
ских государств. На сегодняш-
ний день в нашей стране учит-
ся порядка 35 тысяч студентов 
с континента, из них свыше 
шести тысяч — за счет россий-
ских стипендий. В наших об-
щих интересах вывести на 
новый, более высокий уро-
вень сотрудничество в гума-
нитарной сфере, в области 
культуры, спорта и СМИ. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Виновные ответят за гибель 
военного корреспондента 

Столичные саперы разминируют 
местность для будущей дороги

Вчера Следственный коми-
тет России возбудил уголов-
ное дело по факту обстрела 
группы российских журнали-
стов в Запорожской области.

В прошедшую субботу укра-
инские боевики нанесли удар 
кассетными боеприпасами по 
группе российской прессы 
в Запорожской области. В ре-
зультате обстрела погиб воен-
ный корреспондент РИА «Но-
вости» Ростислав Журавлев, 
трое журналистов получили 
ранения. 
В результате работы над уго-
ловным делом СК определит 
виновных: тех, кто отдавал 
приказ, и тех, кто его испол-

нял, рассказал «ВМ» военный 
эксперт Юрий Кнутов.
— Затем будет определена ме-
ра ответственности этих лиц 
с точки зрения российского 
уголовного права, — делится 
Кнутов. — На мой взгляд, это 
был террористический акт. 
Обстрел мог произойти толь-
ко в том случае, если украин-
ские БПЛА обнаружили на-
ших корреспондентов. Они 
видели, что это пресса, но, не-
смотря на это, отдали команду 
открыть огонь. 
Кнутов отмечает, что удар на-
несли кассетными боеприпа-
сами, которые запрещены 
конвенцией ООН. Ее подписа-
ли более 20 стран, в том числе 
США и Украина. 
ПОЛИНА АЛЕКСАНДРОВА
edit@vm.ru

Специалисты Центра по про-
ведению спасательных 
 операций особого риска 
«Лидер» проводят работы 
по разминированию терри-
торий ДНР. 

Почти месяц саперы Мини-
стерства РФ по делам граж-
данской обороны, чрезвычай-
ным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бед-
ствий из поселения Мосрент-
ген проводят исследования 
территорий, предназначен-
ных для будущего проекта же-
лезной дороги в Тельманов-
ском районе. 
— Саперы завершили первый 
этап работ: они обследовали 
более 11,5 гектара, всего же 
необходимо обследовать свы-
ше 20 гектаров, — уточнил 

специалист по связям с обще-
ственностью центра «Лидер» 
Валерий Агуреев.
Исследовали дороги, аквато-
рию реки Кальмиус, прибреж-
ную территорию. 
— Там заминирована очень 
большая площадь, работы 
много, поэтому этот процесс 
продлится еще много лет. Од-
нако на проверенных и безо-
пасных территориях будет по-
строена железная дорога, — 
сообщил капитан первого 
ранга и военный эксперт Ва-
силий Дандыкин. — У нас есть 
и роботы, которые размини-
руют территорию. Это упро-
щает задачу, так как много 
мин-ловушек, растяжек и за-
рядов, которые трудно найти. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Спас товарищей
Гранатометчик младший 
сержант Сергей Ершов (1) 
в составе своего подразде-
ления удерживал лесопо-
лосу вблизи одного из на-
селенных пунктов, осво-
божденного от украинских 
радикалов. Ранним утром 
российские штурмовые 
группы на БМП при под-
держке двух танков про-
рвали правый фланг врага 
и зашли к противнику 
в тыл. Это позволило выда-
вить ВСУ с занимаемых по-
зиций. После этого группа 
Ершова заняла местность 

вблизи позиций, занятых 
украинскими национали-
стами. В ходе дальнейшего 
продвижения подразделе-
ний ВС РФ младший сер-
жант выстрелом из РПГ по-
разил укрепление против-
ника. Несмотря на мино-
метный обстрел ВСУ 
и полученную от него кон-
тузию, военнослужащий 
эвакуировал шесть своих 
раненых товарищей и ока-
зал им первую помощь. 

Восстановил связь
Майор Дмитрий Барышни-
ков (2) обеспечивает связь 
внутри воздушно-десант-
ного полка. В результате 
обстрела противника часть 
техники ВС РФ, отвечаю-
щей за линии коммуника-
ций, была повреждена. Не-
смотря на минометный 
огонь украинских радика-
лов, Барышников восста-
новил средства связи, что 
позволило скоординиро-
вать действия российских 
военнослужащих и от-
разить атаку ВСУ.

Удержал оборону
Лейтенант Курбан Ума-
ров (3) командует мото-
стрелковой ротой, которая 
на одном из заданий сдер-
живала наступающего вра-
га. Несмотря на численное 
превосходство противника, 
подразделение Умарова 
за сутки отразило четыре 
атаки ВСУ. В результате бо-
ев мотострелковая рота 
уничтожила более десяти 
единиц военной техники 
и большое количество на-
ционалистов. Помимо это-
го, Курбану Умарову и его 
подчиненным удалось при-
крыть перегруппировыва-
ющиеся подразделения ВС 
РФ, которые затем нанесли 
украинским радикалам со-
крушительное поражение.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Народная музыка прозвучала для летчиков 
и волонтеров
Вчера в Центральном офи-
церском клубе Военно-кос-
мических сил прошел кон-
церт-акция «Во имя мира 
на земле» в поддержку 
участников специальной 
 военной операции. 

В качестве почетных гостей на 
мероприятие были приглаше-
ны волонтеры из различных 
объединений. Прямо в холле 
установлены специальные 
столы, на которых всех жела-
ющих обучают делать так-
тические носилки «Фома» 
180/215. По разметке на по-
лотно натягиваются заранее 
нарезанные стропы. Остается 
лишь скрепить их при помощи 
специального пистолета. 
В зале начинается концерт. 
По словам одного из гостей 
мероприятия, обратившегося 
к зрителям, — летчика-снай-
пера, участника боевых дей-
ствий в Афганистане и на Се-
верном Кавказе, генерал-май-
ора Игоря Сулима, подобные 
мероприятия поднимают дух 
бойцов.
— Попробуйте спросить об 
этом у тех, кто находится на 

передовой, — говорит Игорь 
Сулим. — Как участник бое-
вых действий, прошедший 
и Афганистан, и первую и вто-
рую чеченские операции, мо-
гу сказать, что артисты нужны 
на передовой для того, чтобы 
поднимать дух бойцов, вдох-
новлять их на подвиги. Неда-
ром же в замечательном 
фильме «В бой идут одни «ста-

рики» звучит фраза: «Кто ска-
зал, что нужно бросить песни 
на войне? После боя сердце 
просит музыки вдвойне!»
Затем со сцены звучат зажига-
тельные, духоподъемные, 
вдохновляющие песни в ис-
полнении вокально-хореогра-
фического ансамбля «Яринея» 
под управлением Александра 
Бредихина.

Изюминкой патриотическо-
го вечера стало выступле-
ние фронтового автора-ис-
полнителя Вадима Мартова. 
Он единственный в России 
праздничный звонарь, при-
возящий в зону проведения 
спецоперации свою коло-
кольню.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

Вчера 14:18 Руководитель вокально-хореографического 
ансамбля «Яринея» Александр Бредихин на концерте 
«Во имя мира на земле»

Тактические носилки 
«Фома-180» разработаны 
для эвакуации раненых 
в условиях городских бо-
ев и являются важной со-
ставляющей в спасении 
жизни военнослужащих, 
добровольцев и мирных 
жителей, находящихся 
в зоне спецоперации.
Бескаркасные носилки, 
помимо своего прямого 
назначения, могут быть 
применены в качестве ма-
скировочной сети, гама-
ков и прочего. 

справка

важно
Помимо этого, глава РФ 
подписал закон о предо-
ставлении постоянного 
права для россиян на по-
лучение кредитных ка-
никул. Заемщик может 
потребовать у кредитора 
льготный период на срок 
до шести месяцев. Так-
же Путин подписал за-
кон о внедрении цифро-
вого руб ля и создании 
соответствующей элек-
тронной платформы. 
 Использовать электрон-
ную версию валюты 
можно будет наравне 
с печатной. 

Россия дорожит 
капиталом 
дружбы 
со странами 
Африки

громкое дело
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Пресекают незаконную ловлю 
рыбы, оберегают спокойствие 

Полицейские Алексей Попов 
и Михаил Резяпкин следят за 
соблюдением правопорядка 
на пристани Северного реч-
ного вокзала. На правом рука-
ве черной рубашки предста-
вителей исполнительной вла-
сти — шеврон, на котором 
изображены якорь, автомо-
бильное колесо, крылья 
и скрещенные мечи. Первые 
три элемента означают вид 
транспорта: водный, назем-
ный и воздушный. 
— Основная цель нашей ра-
боты — обеспечение право-
порядка на водных про-
странствах и около него, — 
рассказывает полицейский 
с 20-летним стажем Алексей 
Попов. — Выполняя профес-
сиональные обязанности, 
встречаемся с нарушениями 
различного характера, напри-
мер распитие алкогольных 
напитков или хулиганские 
действия. Учитывая большой 
опыт наших сотрудников, на 
все нарушения мы реагируем 
довольно оперативно. 
Подразделением, в котором 
работают Алексей и Михаил, 
руководит майор полиции Ан-
тон Коровин. 
— Линейный отдел в порту 
«Северный» обслуживает 

парк в 22 тысячи квадратных 
метров и причалы: от нулево-
го по 17-й, — говорит началь-
ник линейного отдела поли-
ции в порту «Северный» Ан-
тон Коровин. — Еще следим за 
сохранением правопорядка 
на водной глади на Химкин-
ском водохранилище — это 
около 250 километров.
Ежедневно на службу в су-
точном режиме заступают 
четыре сотрудника полиции. 
По необходимости, уточняет 
майор полиции Коровин, при-
влекают патрульный катер 
с двумя сотрудниками.

— Полицейские инициативно 
выявляют административные 
правонарушения. За про-
шлый год их было порядка 
700. Кстати, примерно такая 
же цифра отмечается с начала 
2023 года, — рассказывает 
Андрей Коровин. — Да, нару-
шений, конечно, немало. Все 
из-за того, что Северный реч-
ной вокзал — это транспорт-
ная водная артерия, которая 
сейчас пользуется большой 
популярностью у туристов 
и жителей столицы, особенно 
в солнечную или прохладную 
погоду.

Достаточно административ-
ных правонарушений летом, 
отмечает офицер полиции. 
Например, распитие спирт-
ных напитков, нахождение 
в пьяном виде, а также мелкое 
хулиганство.
— В нерестовый период 
(с  1  апреля по 10 июня.  — 
«ВМ») наши сотрудники выяв-
ляют преступления по неза-
конной рыбной ловле, — сооб-
щает он. — В случае наруше-
ния сотрудники составляют 
административный материал.
Зимой сотрудники правоох-
ранительных органов линей-

ного отдела следят за тем, что-
бы жители и гости столицы не 
выходили на лед.
— Особенно это касается вы-
езда на автотранспорте, — рас-
сказывает начальник линей-
ного отдела полиции в парке 
«Северный» Антон Коро-
вин. — Мы всегда оперативно 
пресекаем такие выходки.
В день образования речной 
полиции сотрудники пожела-
ли коллегам здоровья, а также 
успехов в профессиональной 
деятельности.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Сегодня в Рос-
сии отмечают 
профессиональ-
ный праздник — 
День речной по-
лиции. В 105-ю 
годовщину под-
разделения МВД 
«ВМ» наблюдала 
за работой 
сотрудников 
полиции.

дата

Фестиваль спортивного кино открыли фильмом 1946 года Выездную лабораторию посетили более ста доноров 
Вчера в рамках 100-летия мо-
сковского спорта на террито-
рии музея-заповедника «Ко-
ломенское» стартовал фести-
валь спортивного кино. Его 
открыли советским художе-
ственным фильмом 1946 года 
«Первая перчатка».

Под открытым небом собра-
лось более 50 человек, чтобы 
посмотреть фильм, записан-
ный на старой 35-миллиме-
тровой пленке. История кино-
картины рассказывает о начи-
нающем боксере, который 
полюбил девушку и захотел 
уйти из спорта. 
— Надо отметить, что фести-
валь спортивного кино — это 
только часть мероприятий, 

организованных к 100-летию 
московского спорта, — рас-
сказал PR-директор Москино 
Владимир Соломинцев. — Мы 
считаем, что именно физиче-
ское воспитание показывает, 
насколько человек трудолю-
бив и упорен в достижении 
своих целей. 
По словам Соломинцева, мо-
лодому поколению стоит поу-
читься у тех, кто выступал за 
наши спортивные сборные 
в Советском Союзе. Потому 
что для нашей страны те люди 
были героями.
— На мой взгляд, мы отобрали 
достаточно показательные 
фильмы, чтобы рассказать 
о том, что спорт — это дей-
ствительно очень тяжелый 

труд, — дополнил Владимир 
Соломинцев.
Также гостей фестиваля ждет 
необычный формат кинопо-
каза — кинопередвижка. 
В нем используется оборудо-
вание, позволяющее смотреть 
фильмы на оригинальной 
35-миллиметровой пленке. 
Специально для фестиваль-
ных показов свои двери откро-
ет гостиница «Метрополь». 
Там в 1925 году проходил пер-
вый московский международ-
ный шахматный турнир. За-
вершится фестиваль 30 июля 
крупнейшим кинопоказом 
фильма «Лев Яшин. Вратарь 
моей мечты».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@mail.ru

Вчера Федеральное медико-
биологическое агентство 
(ФМБА) совместно с Нацио-
нальным фондом развития 
здравоохранения провели 
донорскую акцию в одном 
из павильонов ВДНХ.

На территории перед пави-
льоном «Дом культуры» рас-
положился большой автомо-
биль — выездная лаборато-
рия для сдачи крови. Любой 
желающий мог поговорить со 
специалистами и узнать 
о том, может ли он сдавать 
кровь. 
— За сегодняшний день у нас 
более 100 участников. Из них 
59 стали донорами крови, а 16 
вступили в Федеральный ре-

гистр, — отметила исполняю-
щая обязанности директора 
центра крови ФМБА Ольга 
Македонская.
Отказать в донорстве могут 
по разным причинам. К при-
меру, если человек на завтрак 
съел яйцо или йогурт. Из-за 
этого кровь будет мутная 
и специалистам не удастся 
изучить ее. В донорстве могут 
отказать, если человек Kell-
положительный. Kell — это 
система группы крови, в ко-
торую входят 25 антигенов, 
в том числе самый устойчи-
вый к болезням антиген К.
— На самом деле это не плохо, 
а, наоборот, уникально. Таким 
людям мы рекомендуем сда-
вать не кровь, а плазму, — рас-

сказал заведующий отделени-
ем заготовки и фракциониро-
вания крови ФМБА Ярослав 
Глазов. — А еще Kell-
положительные люди — уни-
версальные реципиенты кро-
ви, у них не происходит оттор-
жения ее компонентов.
Сам Ярослав также принял 
участие в донорской акции, он 
сдал кровь уже в108-й раз!
— Людям представилась воз-
можность не только сдать 
кровь, но и стать донором 
костного мозга, — поделилась 
директор Национального фон-
да развития здравоохранения 
Елена Стефанюк. — Также 
в июле мы запустили большую 
всероссийскую акцию «Узнай 
о донорстве костного мозга» 

совместно с ФМБА России. 
В прошлом году мы тоже про-
водили большую донорскую 
акцию, чтобы пополнить запа-
сы крови в Москве.
Все участники акции на ВДНХ 
могли посетить фотозоны 
с арт-объектами, посвящен-
ные донорству. Кроме того, им 
вручили памятные сувениры 
и угостили чаем со сладостя-
ми. На территории акции ра-
ботала Донорпочта. 
— С ее помощью каждый же-
лающий может подписать от-
крытку с добрыми словами 
донору или пожеланиями вы-
здоровления пациентам, — 
пояснила Елена Стефанюк.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера 11:57 Старшина Михаил Резяпкин и старший сержант Алексей Попов (слева направо) следят за соблюдением правопорядка на территории
Северного речного вокзала. 

Умные аудитории 
помогут педагогам
В Институте гуманитарных 
наук Московского городско-
го педагогического универ-
ситета (МГПУ) стартовал про-
ект «Умные аудитории».  
С помощью технологий ис-
кусственного интеллекта 
и камер, передающих изо-
бражение из аудитории, ком-
пьютер вычисляет процент 
заинтересованных слушате-
лей лекций и семинаров.

Помимо этого, система также 
сможет определять эмоции, 
которые испытывают студен-
ты. «Умные аудитории» пока 
что работают в тестовом ре-
жиме, однако точность рабо-
ты уже сейчас составляет 
87 процентов.
— Мы постоянно исследуем 
новые методики о получении 
обратной связи о ходе заня-
тий, — рассказывает прорек-
тор МГПУ Руслан Сулейма-
нов. — Сегодня активно растет 
интерес к системам, связан-
ным с искусственным интел-
лектом, и нами было принято 
решение создать такие «умные 
аудитории», которые могут 
быть удобным инструментом 
в работе педагога. На текущий 
момент преподаватели уже 
могут пользоваться этой тех-
нологией. Они отправляют за-
явку и получают отчет от «ум-
ной аудитории».
Работает система с помощью 
камер, которые висят в ауди-
тории. Они считывают вовле-
ченность студента и его эмо-
циональный фон. Исходя из 
этих данных, система делает 
заключение. 
— В разработке технологии 
участвовала группа ученых-
психологов совместно со спе-
циалистами по машинному 
обучению,  — поясняет Рус-
лан Сулейманов. — Они лич-
но просмотрели несколько 
тысяч кадров и видеороликов 
с реальных занятий, после че-
го психологи выявили при-
знаки, по которым можно 
определить состояние слуша-
телей. Затем этому же научи-
ли и нейросеть.  
Студенты на появившиеся ка-
меры отреагировали спокой-
но. Руслан Сулейманов под-

черкивает, что система не 
идентифицирует студентов, 
не обрабатывает их персо-
нальные данные.
— Конечно, после установки 
камер к ним был повышен-
ный интерес, — сообщил 
проректор. — Однако с те-
чением времени к ним при-
выкли и уже спустя два дня 
перестали обращать на них 
внимание.
По словам Руслана Сулейма-
нова, главная задача проекта 
заключается в том, чтобы пре-
подавательский состав смог 
получать обратную связь от 
своей работы. Ведь благодаря 
«умным аудиториям» педаго-
ги смогут сделать определен-
ные  выводы, скорректиро-
вать работу и, следовательно, 
в результате улучшить каче-
ство преподавания, использо-
вать новые методы. 
На текущий момент в шести 
корпусах Московского город-
ского педагогического уни-
верситета в тестовом режиме 
работает 26 «умных аудито-
рий» разных форматов. «Ум-
ными камерами» оснастили 
лекционные залы, семинар-
ские аудитории и компьютер-
ные классы. Руслан Сулейма-
нов подчеркивает, что до кон-
ца года число «умных аудито-
рий» в университете вырастет 
до 100.
ИВАН ХЛОБЫШЕВ, юнкор
edit@vm.ru 

Открытая платформа — инструмент импортозамещения на рынке бизнес-туризма
Реестр российского про-
граммного обеспечения ско-
ро пополнится еще одним 
продуктом — независимой 
платформой по онлайн-бро-
нированию услуг делового 
туризма. Об этой разработке 
и перспективах ее примене-
ния мы поговорили с одним 
из ее создателей, основате-
лем и генеральным директо-
ром компании «Кортеос» 
Дмитрием Маркиным. 

Дмитрий Вячеславович, поче-
му вы решили создать про-
дукт именно в сфере бизнес-
туризма?
На момент создания продукта 
у меня уже был большой опыт 
работы в этой сфере. Наша 
компания начала свою дея-
тельность в 2012 году как не-
зависимый инструмент для 
бронирования бизнес-тревел-
услуг. В 2000-е годы на рынке 
бизнес-туризма множество 
агентств делали какие-то свои 
продукты, и я принимал уча-
стие в подобных разработках, 
но со временем понял, что ра-
но или поздно они упираются 
в определенный потолок, 
останавливаясь в развитии. 
Поэтому возникла идея соз-
дать независимое решение, 
которое могли бы использо-
вать агентства делового ту-
ризма, не изобретая по от-
дельности свои собственные 
«велосипеды».
На сегодняшний день, в усло-
виях ухода с российского рын-

ка крупных иностранных 
игроков в сфере платформен-
ных решений образовалась 
ниша, которую пока никто не 
смог занять. И это дает широ-
кие возможности для разви-
тия востребованного на рын-
ке бизнес-туризма продукта 
в рамках импортозамещения.
Что собой представляет ваша 
разработка?
«Кортеос» — это онлайн-плат-
форма с открытой архитекту-
рой, на которой интегрирова-
ны все востребованные рын-
ком поставщики корпоратив-
ных туристических услуг, 
агентства, специализирую-
щиеся на бронировании 
и оформлении командировок 
для юридических лиц, и ин-
струменты, позволяющие 
клиентам максимально удоб-
но коммуницировать с по-
ставщиками, а также автома-
тизировать собственные биз-
нес-процессы и документоо-
борот.
То есть можно зарегистриро-
ваться на платформе и пользо-
ваться услугами для бизнес-
поездок?
Нет, это не так. К сожалению, 
путаница в терминах и отсут-
ствие четкого определения по-
нятия «платформа» многих 
вводит в заблуждение, что 
платформа — это то же самое, 
что сайт. Или наоборот. Но это 
то же самое, как сравнивать 
конструктор с готовым стати-
ческим изделием, даже если 
это робот-трансформер. Из 

конструктора можно создать 
что угодно — хоть башню, хоть 
самолет, хоть слона или коро-
ву. А робота-трансформера 
максимум можно превратить 
в машину, но не более того.
Пример и правда наглядный. 
Значит, ваша платформа — это 

набор рабочих элементов для 
поставщиков услуг и их заказ-
чиков?
Верно. Мы не организуем биз-
нес-поездки. Не оказываем 
услуги оформления билетов 
и бронирования отелей. Не 
предлагаем каких-то тари-

фов. Мы автоматизируем эту 
деятельность, создаем канал 
связи между агентством и его 
клиентом.
Плюс занимаемся созданием 
решений для автоматизации 
внутренних процессов клиен-
та, будь то управление расхо-

дами, согласование или фор-
мирование финансовой от-
четности.
Платформа — это набор ком-
понентов, из которых наши 
сотрудники или компания-
интегратор на стороне клиен-
та может выстроить какие-то 
уникальные бизнес-процес-
сы, как это делается, напри-
мер, в «1С». Есть базовые про-
граммы «1С: Бухгалтерия» 
или «1С: Управление торгов-
лей», но в любом крупном биз-
несе они все очень сильно ка-
стомизируются и подстраива-
ются под собственные бизнес-
процессы и технологии.
Вы в первую очередь ориенти-
рованы на агентства бизнес-
туризма или на их клиентов?
Изначально мы создавали 
платформу с тем, чтобы дать 
удобный инструмент для 
агентств делового туризма, 
работающих с бизнесом, но 
сейчас фокусируемся также 
на специальные клиентские 
проекты и на автоматизацию 
бизнес-процессов. Так, недав-
но мы внедрили программное 
решение, которое позволяет 
проводить анализ чеков 
и фактических расходов в ко-
мандировках.
Конечно, на рынке есть биз-
нес-тревел-агентства со сход-
ным функционалом. Но они 
продают только собственные 
услуги, а наше решение по-
зволяет зарабатывать всем 
участникам рынка. И это за-
щищает клиентов от риска 

оказаться в ситуации, когда, 
допустим, агентство начина-
ет навязывать невыгодные 
условия, а сменить его на дру-
гое — слишком хлопотно и за-
тратно.
Почему вы решили работать 
по модели открытого кода?
Платформа с открытым кодом 
дает пользователю гарантию 
независимости и стабильно-
сти. То есть на ее базе можно 
создать какое-то собственное 
решение и потом спокойно 
развивать его, не опасаясь, 
что разработчик может в лю-
бой момент закрыть доступ 
к самой платформе или ее 
компонентам.
Когда начался уход иностран-
ных предприятий-поставщи-
ков, я пришел к выводу, что 
единственно правильный ва-
риант — максимальная от-

крытость платформы. Думаю, 
для любого продукта импор-
тозамещение очень важно, 
чтобы была возможность ве-
сти его и без изначального 
производителя.
В каком направлении вы пла-
нируете развивать свою дея-
тельность?
В наших планах — сосредото-
читься на разработке ИT-
инструментов для крупного 
бизнеса. В том числе на базе 
платформы импортозаме-
щать технологические реше-
ния глобальных поставщи-
ков, ушедших с российского 
рынка. Плюс мы всегда гото-
вы делиться своими знаниями 
и компетенциями, чтобы обе-
спечивать нашим клиентам 
настоящую независимость.
АЛЕНА БОДРИЕНКО
relation@vm.ru

23 марта. Дмитрий Маркин на форуме Buying Business Travel рассказал о проектах 
импортозамещения в сфере бизнес-туризма

Главные преимущества платформы с открытым кодом:
■ расширяемость — простое добавление новых функций 
и изменение уже существующих;
■ масштабируемость — увеличение путем настройки пара-
метров объема решаемых задач, числа обслуживаемых 
пользователей и так далее;
■ интероперабельность — возможность взаимодействия, 
обращения к информационным ресурсам других систем;
■ интеграция — возможность объединения нескольких 
информационных систем различного назначения в единую 
интегрированную многофункциональную систему;
■ независимость — возможность размещения, управления 
и развития на ресурсах и силами заказчика.
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НАТАЛЬЯ МОКРИЦКАЯ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР МОСКИНО

Советские и российские филь-
мы о спорте занимают особен-
ное место в нашем кинемато-
графе. В СССР такие ленты 
собирали полные залы, их пе-
ресматривали. Новые россий-
ские картины тоже пользуют-
ся большим успехом. Сейчас 
очень важно показывать такие 
фильмы. Они напоминают 
о нашей несгибаемой воле, 
силе духа и о том, что нам есть 
чем гордиться. 
Достижения и успехи отече-
ственных спортсменов всегда 
были нашей гордостью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДАРЬЯ ДУГЕНЦОВА
ДЕТСКИЙ ПЕДАГОГПСИХОЛОГ

Искусственный интеллект мо-
жет определять эмоции и со-
стояние человека по мимике 
и жестам. Это может быть под-
нятие бровей, легкая улыбка  
или, наоборот, опущенные 
уголки рта. Сами же мы не за-
мечаем за собой таких изме-
нений в эмоциях и жестах.
Помимо этого, «умные аудито-
рии» могут помочь студентам 
в формировании у них осоз-
нанности. Так они смогут по-
смотреть на себя со стороны 
и заметить в себе то, чего 
не видели раньше.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

25 июля 1918 года Совет 
народных комиссаров из-
дал декрет «Об учрежде-
нии речной милиции». Она 
формировалась по терри-
ториальному принципу, 
затем ее реорганизовали 
и приспособили к выпол-
нению функций примени-
тельно к речным и мор-
ским путям. Позже были 
другие изменения.
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Фитнес-залы заполняют
торговые центры 

В столице наблюдается рост 
продаж и увеличение посеща-
емости частных физкультур-
но-оздоровительных центров, 
об этом сообщила московский 
представитель Ассоциации 
операторов фитнес-инду-
стрии (АОФИ), партнер 
и член совета директоров 
крупной сети фитнес-клубов 
Наталья Штромбах.
— Даже если мы говорим про 
традиционный летний спад, 
то и здесь можно спрогнози-
ровать прирост в 12–15 про-
центов, — отметила Наталья 
Штромбах. — Многие опера-
торы увеличили стоимость ус-
луг в среднем на 10 процен-
тов. Представители инду-
стрии пытаются подтянуть 
цены относительно расходов. 
Они вводят новые типы плате-
жей. Если раньше было акту-
ально членство по годовому 
абонементу, то сейчас стара-
ются предоставить услуги по 
подписке на один-три месяца.
По словам Натальи, это дела-
ется для того, чтобы обеспе-
чить комфорт в платежах 
и повлиять на решение о по-
купке, поскольку потребите-
ли начали более тщательно 
относиться к расходам.
— Поэтому востребован сег-
мент клубов с низкой ценовой 
зоной, с ежемесячной опла-
той, которая предоставляет 
очень доступный качествен-
ный продукт для широкого 
круга населения. И этот повы-
шенный спрос хорошо влияет 
на доходы фитнес-индустрии. 
А у людей есть возможность 
получать доступ к услугам по 
очень демократичным це-
нам, — объяснила Наталья 
Штромбах.

При этом наблюдается при-
рост продаж клубных карт 
в фитнес-центрах премиум-
сегмента. Об этом рассказала 
управляющая столичным 
фитнес-центром Вера Заря. 
— Индустрия очень активно 
развивается, открывается 

много клубов среднего и эко-
номсегмента, и, конечно, для 
таких проектов логично ис-
пользовать схему помесячной 
оплаты или по подписке, — 
рассказала Вера Заря. — Та-
кая оплата выгоднее и дает 
возможность менее обеспе-
ченным жителям городов 
и мегаполисов присоеди-

няться к занятиям в фитнес-
клубах.
В то же время в индустрии 
просматривается еще одна 
тенденция. Фитнес-клубы 
предпочитают больше зани-
мать площади торговых цен-
тров. Это, по словам Натальи 

Штромбах, связано 
с тем, что после 
ухода многих за-
падных операто-
ров нишу посте-
пенно заполни-
ли отечествен-
ные пред ставители 
сферы. 
— Для торговых 
центров это воз-
можность при-
влечь дополни-
тельных посетите-
лей, которые до-

статочно активно покупают 
такого рода услуги и стано-
вятся потенциальными для 
других: одежда, еда, досуг, — 
объяснила Штромбах. — Но 
есть и операторы, которые 
строят большие специализи-
рованные центры с большой 
площадью и разнообразной 
программой.

По данным исследований не-
зависимого агентства, в пер-
вом полугодии 2023 года ры-
нок фитнес-услуг вырос на 
13 процентов, достигнув пока-
зателя в 97,9 миллиарда руб-
лей. Прирост был обеспечен 
низкой базой января-июня 
2022-го, однако рынок рос не 
только из-за эффекта низкой 
базы. Ключевым драйвером 
индустрии в первом полуго-
дии 2023 года стало открытие 
около 200 новых фитнес-объ-
ектов. Повышение цен на або-
нементы и дополнительные 
услуги впервые с 2019 года 
превысили инфляцию. На-
блюдается и рост посещаемо-
сти фитнес-объектов. Высо-
кие показатели прироста по-
сетителей фитнес-залов про-
слеживаются в большинстве 
регионов европейской части 
России. Особенно это касается 
Москвы и области. Авторы ис-
следования также подчерки-
вают, что многие фитнес-объ-
екты ввели новые услуги, на-
пример, проверки показате-
лей состояния до тренировки.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Май 2023 года. Московский представитель Ассоциации операторов фитнес-индустрии, партнер и член совета директоров крупной 
сети фитнес-клубов Наталья Штромбах в своем центре

Продажи клуб-
ных карт и посе-
щаемость фит-
нес-залов увели-
чились на 9,8 
и 6,8 процента 
в сравнении 
с первым полу-
годием 2022-го. 
«ВМ» выясняла, 
с чем связана та-
кая тенденция. 

Найти питомца 
и получить пособие
Что делать, если 
питомец сбежал 
из переноски по дороге 
из грузового терминала 
в самолет? Как найти 
животное? 
ГАЛИНА КИВВА
АДМИНИСТРАТОР ГОСТИНИЦЫ 
ДЛЯ ЖИВОТНЫХ 

Важно помнить, что за питом-
ца отвечает авиакомпания, 
с которой хозяин заключает 
договор. Если питомец сбе-
жал в аэропорту, нужно обра-
титься к руководству авиа-
компании и написать заяв-
ление о пропаже, подробно 
изложив обстоятельства про-
изошедшего. Сотрудники 
должны будут сде-
лать максимум для 
того, чтобы найти 
питомца. Также 
стоит обратиться 
в организации, ко-
торые занимаются 
поисками живот-
ных, с помощью 
которых часто по-
лучается найти жи-
вотное. Для таких 
случаев стоит всегда иметь на 
телефоне пару фотографий 
вашего питомца.
В целом животное при пере-
возке всегда очень сильно 
нервничает, поэтому оно мо-
жет из-за стрессовой ситуа-
ции попытаться сбежать. На-
пример, оно откроет замок 
или сломает сетку в перено-
ске. К тому же при транспор-
тировке, в незнакомой среде, 
без хозяев, в багажном отде-
лении, питомцы тоже могут 
очень сильно нервничать 
и паниковать. Поэтому по 
возможности лучше брать их 
с собой в салон самолета. Или 
вообще оставить питомца 
дома, под чьим-то присмо-
тром или в гостинице для жи-
вотных. 

Долларовая цена 
новостроек Москвы 
достигла минимума 
за 1,5 года. Лучше 
покупать квартиру 
сейчас или подождать 
следующего года? 
ИВАН ВИКТОРОВ
РИЕЛТОР 

Лучше всего покупать квар-
тиру в новостройке прямо 
сейчас, потому что осенью 
они подорожают. В целом это 
ежегодная тенденция, когда 
самое оптимальное реше-
ние — покупать недвижи-
мость летом. Потому что 
именно в этот сезон спрос 
очень низкий, ввиду того, что 
многие уезжают в отпуска. 
Поэтому в этот период за-
стройщики не поднимают 
стоимость. Рост цен обычно 
начинается с сентября. Тен-
денция подорожания квар-
тир ежегодная, в том числе 
и в новостройках, но так как 
в мире и в стране постоянно 
происходят какие-то собы-
тия, бывают и просадки в сто-
имости. По этому я бы не стал 
гарантировать, что если вы 
не купите квартиру в ново-
стройке по низкой цене этим 
летом, то сможете за такую 
же выгодную цену приобре-
сти недвижимость в следую-
щем году. Тем более что цены 
на новостройки планово по-
вышаются из года в год. Они 
могут упасть только при та-
ких серьезных обстоятель-
ствах, как, например, панде-
мия. Если в России в ближай-
шие годы ничего подобного 
не произойдет, то цены в Мо-
скве и области будут только 
расти, поскольку ценность 
земли в столичном регионе 
с каждым годом становится 
только выше.

С 11 июля 2023 года 
начал действовать 
порядок ограничения 
права военнообязанных 
управлять автомобилем 
в случае неявки 
по повестке 
в военкомат. Что будет, 
если остановят такого 
человека? Какое 
наказание ему ожидать?

ДМИТРИЙ СЛАВНОВ
АВТОЮРИСТ, 
АВТОЭКСПЕРТ

Важно уточнить, что гражда-
не, которые не являются в во-
енкомат по повестке и про-
сто «бегают» от воинского 

призыва, лишают-
ся не водительских 
прав, а именно во-
дительского удо-
стоверения. И сра-
зу, как только они 
отдадут долг Роди-
не, они смогут про-
должить пользо-
ваться транспорт-
ными средствами. 
Вообще это пра-

вильное решение. Ведь если 
призывнику так нравится 
скрываться, то пусть он это 
делает пешком. 
Если же уклониста от армии 
все-таки поймали за рулем 
транспортного средства, то 
его ждет наказание. Вслед-
ствие того что действие его 
водительского удостовере-
ния приостановлено, нару-
шитель попадает под статью 
12.7 часть 2 Кодекса РФ об ад-
министративных правонару-
шениях (КоАП РФ)  — «Управ-
ление транспортным сред-
ством водителем, не имею-
щим права управления транс-
портным средством». В таком 
случае нарушителю закона 
грозит штраф в 30 000 руб-
лей, либо административный 
арест на 15 суток, или обяза-
тельные работы на срок от 
100 до 200 часов — как решит 
суд. В случае повторного на-
рушения предусмотрено бо-
лее серьезное наказание: 
штраф на сумму в размере от 
50 000 до 100 000 рублей или 
обязательные работы на срок 
от 150 до 200 часов.

С 1 августа 2023 года 
семьи с детьми могут 
получить дополнитель-
ное пособие. Кто может 
рассчитывать 
на выплату и в каком 
размере?
НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА ГД 
ПО ВОПРОСАМ СЕМЬИ, ЖЕНЩИН 
И ДЕТЕЙ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
РОО ОБЪЕДИНЕНИЕ МНОГОДЕТНЫХ 
СЕМЕЙ ГОРОДА МОСКВЫ 

Эта новая мера поддержки 
предусмотрена только для се-
мей, живущих в Подмосковье. 
Московская областная дума 
распорядилась выдать много-
детным семьям, проживаю-
щим в области, ежегодную 
выплату в размере 7000 руб-
лей. Эти деньги будут выпла-
чиваться на каждого ребенка, 
пока он обучается в школе. 
Сумма станет дополнением 
к трем тысячам рублей, кото-
рые сейчас выдаются родите-
лям на подготовку учеников 
к школе. 
Такое дополнительное посо-
бие получат семьи, чей сред-
ний душевой доход ниже про-
житочного минимума, уста-
новленного в Московской об-
ласти: сейчас это 17 277 руб-
лей. Таким образом, установ-
ленная сумма выплаты на 
школьную форму будет при-
равнена к той выплате, кото-
рую уже получают многодет-
ные семьи в Москве.

Услуги такси становятся дороже 
Цены на такси в Москве 
за последние полгода увели-
чились на 15 процентов, 
а по всей России на 11. Такие 
данные опубликовала круп-
ная аналитическая компания 
исследований рынка. 

Средний чек в такси в Москве 
по итогам первой половины 
2023 года увеличился на 
15 процентов, до 496 рублей. 
А по всей стране он вырос на 
11 процентов, до 293 рублей. 
По словам председателя Мо-
сковского профсоюза такси-
стов Николая Кодолова, это 
сезонное явление.
— На текущий момент повы-
шение стоимости поездок 
происходит из-за того, что на-
чался «высокий сезон», и цены 
в это время года всегда взлета-
ют вверх, — отметил Николай 
Кодолов. 
По словам эксперта, увеличе-
нию цен поспособствовало 
ухудшение работы GPS. Про-
блемы, отмечает Кодолов, на-
чались из-за того, что сотруд-
ники спецслужб начали глу-
шить сигнал из-за беспилот-
ников. 
— Сейчас такое «глушение» 
носит несистемный характер. 

Сигнал ослабевает местами 
в какие-то периоды времени. 
К примеру, в районе Кремля, 
Кремлевской набережной 
и Большого Кремлевского мо-
ста сигнал выключают с 17 до 
20 часов вечера каждый 
день, — подытожил Николай. 
— Если таксист понимает го-
род и умеет в нем ориентиро-
ваться, то ему будет легко. 
Другие же водители просто 
откажутся от поездок. 
К тому же, по словам Кодоло-
ва, сейчас в сервисах такси на-
блюдается нехватка водите-
лей, что тоже повлияло на сто-
имость заказов. 
— В системе такси есть также 
сезонные работники, которые 
приходят на какое-то опреде-
ленное время, как правило, 
с октября по май. На лето они 
уходят в иные сферы, которые 
имеют сезонную направлен-
ность и где люди зарабатыва-
ют больше, а также туда, где 
им комфортнее, — пояснил 
Николай Кодолов.
Кроме того, водители могут 
оставлять свои рабочие места 
из-за резкого подорожания ав-
томобилей. Об этом рассказал 
председатель общественного 
движения «Такси», учредитель 

крупного портала  — форума 
таксистов Олег Амосов.
— Водитель понимает, что 
свою машину он «убьет», а дру-
гую купить не сможет. Потому 
что заработка таксиста на это 
не хватит. К примеру, если 
цена на машину экономкласса 
раньше была 600 тысяч руб-
лей, то сейчас доходит до двух 
миллионов, — отметил Олег 
Амосов.
От резкого повышения цен, 
по словам эксперта, спасает 
тот факт, что парк такси в Рос-
сии — самый молодой в мире. 
Средний возраст такси в Мо-
скве — 2, 5 года.
— Еще цены на такси повы-
шаются вместе с подорожани-
ем ОСАГО, — говорит Олег 
Амосов. 
— Это произошло больше 
года назад, и мы стали наблю-
дать такую тенденцию, что 
в общем по стране количество 
выданных разрешений на вид 
деятельности такси стал со-
кращаться, — дополнил Олег.
По словам эксперта, повыше-
ние цен прогнозировали еще 
зимой. 
— Сейчас есть следующий 
прогноз, что к осени от старой 
цены увеличение произойдет 

на 30 процентов. То есть осе-
нью стоимость услуг вырастет 
еще на 15 процентов. Все при-
чины достаточно обоснова-
ны, потому что с 1 сентября 
в силу вступает закон о так-
си, — отметил Амосов.
Так, согласно новому закону, 
с 1 сентября службы такси 
должны передавать заказы 
только тем водителям, кото-
рые имеют разрешение на ра-
боту в такси.
Также в это время в силу всту-
пает Закон «О страховании 
пассажирских мест». Это зна-
чит, что владелец машины за 
свои деньги должен купить 
ОСАГО и страховку, цена кото-
рой от 80 до 100 тысяч рублей, 
уточняет Амосов. 
— В связи со всеми нововведе-
ниями вырастет цена на арен-
ду автомобиля и на его обслу-
живание, — подытожил экс-
перт. — Кроме того, сотрудни-
ки такси видят, что количе-
ство машин на линии сокра-
щается, а спрос растет. 
По словам Олега Амосова, мо-
сквичи в сентябре-октябре 
уже заметят существенный 
рост цен. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

ОЛЬГА КИСЕЛЕВА
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 
ОПЕРАТОРОВ ФИТНЕСИНДУСТРИИ

Рынок фитнес-услуг растет 
в объеме выручки. При этом 
доходность не слишком боль-
шая, потому как за последние 
три года операционные рас-
ходы увеличились на 20–
25 процентов. Прибыльность 
до 2019 года составляла 14–
16 процентов, а сейчас она на-
ходится в районе двух-трех 
процентов, а иногда и до нуля 
процентов для объекта. 
И прирост рынка происходит 
в основном за счет вновь от-
крывающихся фитнес-объек-
тов. Чаще — это не большие 
функциональные фитнес-цен-
тры, а студийный бизнес. 
В индустрии наблюдается 
рост количества игроков фит-
нес-студий — проектов, рас-
положенных на площадях 
до 100 квадратных метров, 
обычно предлагающих одну 
услугу: джампинг, йога, пила-
тес, танцы. Мы уверены, что 
отрасль будет расти в денеж-
ном выражении. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Увеличился спрос 
на абонементы 
в клубы 
премиального 
сегмента 

спорт 

прогнозы

По данным крупного аналитического агентства, посещаемость фитнес-клубов выросла всего на 6,8 процента в сравнении с прошлым годом. Сегодня на странице 
«Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, как фитнес-залы набирают обороты продаж и привлекают клиентов, как изменились цены на услуги такси, 
когда лучше приобретать квартиру в новостройке и что делать в случае, если питомец пропал в аэропорту. 

тенденции
300 85 727 28 

миллиардов. На столько уве-
личился объем наличных 
в рублях у россиян. А этот по-
казатель иностранной валю-
ты, наоборот, снизился 
на 17 процентов. 

тысяч автокредитов 
на 128 миллиардов рублей 
одобрили в июне российские 
банки. В сравнении с преды-
дущим месяцем выдачи при-
бавили пять процентов. 

специалистов с начала 2023 го-
да устроились на предприятия 
Москвы благодаря кадровым 
проектам столицы. 
Еще 1200 студентов колледжей 
проходят практику. 

процентов. На столько выросла 
рыночная капитализация ак-
ций российских компаний 
на Мосбирже с начала года. 
Она составила 49 триллионов 
рублей. 

Подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Открылись 
ворота малому 
бизнесу
Российские предприятия ма-
лого и среднего бизнеса 
(МСП) заключили первые оф-
сетные договоры с государ-
ственными корпорациями. 

По ним МСП обеспечивают 
своей продукцией государ-
ственные компании, за что 
мелкие и средние производи-
тели получают инвестиции 
в собственное производство. 
По данным корпорации МСП, 
сумма договоров составила 
3,1 миллиарда рублей. Самый 
крупный, на 2,4 миллиарда 
рублей, заключен между по-
ставщиком турбинного масла 
и госкорпорацией «Интер-
РАО». Масло из Тульской обла-
сти заменит импорт из США 
и Великобритании. В списке 
представителей крупного 
бизнеса, также приоткрываю-
щих дверь к участию, «Рос-
гео», РЖД и «Автодор — Плат-
ные дороги». И это только на-
чало. До конца года эксперты 
прогнозируют рост объема за-
купок крупного бизнеса 
у МСП на 20 процентов. 
— Диалог в таком формате 
взаимодействия с государ-
ством снижает предпринима-
тельский риск перед институ-
тами финансов, — рассказала 
председатель Комитета МТПП 
по развитию инвестиционной 
среды для бизнеса Анна 
Вовк. — Этот механизм наи-
более эффективен в условиях 
пониженной инвестицион-
ной активности из-за рубежа. 
Обозначенные договоры об-
разцово-показательные. На 
основе выполненного объема 
будут видны результаты. Это 
первые шаги, по итогам кото-
рых будет показано, что си-
стема поддержки малого 
и среднего бизнеса работает 
и дает конкретный результат. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ 
v.lesnichiy@vmdaily.ru

коротко

Возрастет стоимость 
авиабилетов 
Стоимость авиабилетов 
внутри России вырастет 
на 15–20 процентов, 
на международные рей-
сы — до 40 процентов. 
Такой прогноз сделал 
совладелец Внуково 
и крупной авиакомпании 
Виталий Ванцев. Он объ-
яснил, что повышение 
цен на билеты будет свя-
зано с затратами авиа-
компаний на техниче-
ское обслуживание са-
молетов.
■
Ориентир 
на российские 
индикаторы цен
Министерство промыш-
ленности и торговли РФ 
разработает методику 
заключения долгосроч-
ных прямых контрактов 
с российскими индика-
торами цен. Об этом со-
общили в пресс-службе 
Минпромторга. Так-
же ведомство рекомен-
дует участникам рын-
ка при заключении но-
вых долгосрочных кон-
трактов и решении 
спорных вопросов обра-
титься к котировкам 
российских информаци-
онно-аналитических 
агентств.
■
Годовая инфляция 
ускорится
Годовая инфляция 
в России в ближайшие 
месяцы продолжит 
ускоряться, по данным 
Центробанка. В июне 
2023 года инфляция со-
ставила 3,25 процента. 
Ускорение связано с тем, 
что из расчета будут вы-
ходить очень низкие 
значения приростов цен 
прошлого года, об этом 
говорится в материалах 
Центробанка. 

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?». 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

Сколько зарабаты-
вают в месяц води-
тели экономкласса 
такси в Москве, 
% водителей 

По данным «ГТК-Холдинг»

60 тысяч рублей

45
60–70 тысяч 
рублей

18

50–60 тысяч 
рублей

20
>70 тысяч 
рублей

13

<50 тысяч 
рублей

4
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В деревне 
Гадюкино дожди

Украинский 
транзит

Ну и как вам «самое жаркое за последние 150 лет» лето? 
Уж как пугали синоптики: и что волны жары, бушевавшие 
в Европе в прошлом году, придут в Центральную Россию, 
что будет дополнительный выброс тепла в Атлантике… 
Много чего прогнозировали и говорили. Вспоминали, ко-
нечно, 2010 год и задымленную Москву — это был просто 
ад какой-то. Я поддалась панике и установила кондицио-
нер. И вот миновала половина лета — кондиционер вклю-
чался два раза. Один раз тестовый режим, второй — когда 
было как-то душновато. Впрочем, зачем я вам рассказы-
ваю; вы и так видите, что «в деревне Гадюкино дожди». 
Была такая «погодная» юмореска когда-то давно. Шутка 
про Гадюкино не потеряла своей актуальности и сегодня.
И, вообще-то, я очень довольна, что лето не побило ре-
корды по жаре, что не было и, надеюсь, уже не будет тем-
пературы 40+, что торфяники не загорелись и погода 
скорее приятная, пальто можно не застегивать. И бог 
с ним, с этим кондиционером — когда-нибудь все равно 
пригодится. У меня есть еще и личный дополнительный 
бонус: в этом году полно грибов, которым все кажется, 
что уже наступила осень и их пора. А я так люблю соби-
рать грибы! Да и в Москве жара бывает просто невыноси-
ма. Так что лету можно поставить четыре с минусом по 
пятибалльной шкале — минус исключительно за ночные 
заморозки, которые долбили рассаду аж до 20-х чисел 
июня. Вот это, я считаю, погодный рекорд. И, кстати, за-
дним числом метеорологи объясняют, что уже третий 
месяц температуры ниже климатической нормы. С таки-
ми серьезными лицами говорят, будто именно это они 
и прогнозировали!
И ладно еще, если люди «просто разочарованы» непра-
вильным прогнозом. Но ведь кто-то, вероятно, возьмет 
отпуск и поедет, скажем, в Сочи — в надежде искупаться 
в море. А там абсолютно нежданно ливни и закрытые пля-
жи. Или вот огородники — они же ориентируются на про-
гноз погоды, высаживая в открытый грунт взлелеянную 
рассаду! Я сама удивляюсь, почему мы до сих пор вообще 
верим хоть каким-то прогнозам погоды, после всех этих 
ошибок. Наверное, по привычке обязательно смотрим 
в конце новостных программ на эффектных девушек 
с указкой: они гордо демонстрируют на интерактивных 
картах перемещение циклонов и антициклонов, убеди-
тельно рассказывают о том, что готовит нам небесная 
канцелярия… Девушки, конечно, не виноваты. 
Но с синоптиков ответственности никто не снимает. В не-
которых странах, кстати, за неверные прогнозы погоды 
можно понести вполне реальное наказание. В Бразилии 
как-то синоптик предсказал, ошибочно, дождь на Новый 
год — и получил полгода тюрьмы. Был уволен с позором 
руководитель метеослужбы Таиланда после знаменитого 
цунами, которое «просмотрели». Но, как правило, метео-
рологи даже и ошибок своих не признают и никогда не 
извиняются за неверные прогнозы. Пожимают плечами: 
а что вы хотите, дескать, это ж погода! Сами с гордостью 
рапортуют о том, какие новые высокоточные приборы за-
куплены, спутники и суперкомпьютеры для обработки 
информации. Полярно-орбитальные и геостационарные 
спутники, звучит как песня! Только вот по-прежнему ори-
ентироваться надежнее на народный календарь, чем на 
всю эту техническую роскошь. Вот, например, 3 июля — 
Мефодий Перепелятник: если пошел дождь, то будет идти 
с перерывами 40 дней. Все совпадает, в деревне Гадюкино 
идет дождь почти каждый день. Или вот совсем скоро 
26 июля, Гаврила Летний. Если грачи уже собрались 
в стаи, то осень наступит рано. Будем следить за грачами, 
что остается делать? 

На Украине опасаются, что транзит российского газа че-
рез их страну в Европу может прекратиться уже через год-
полтора. Однако и в России немало тех, кто выступает за 
такое полное прекращение, поскольку, мол, в условиях 
войны негоже отстегивать военному противнику сотни 
миллионов долларов за транзит. Попробуем разобраться.
В 2019 году между Москвой и Киевом был заключен пяти-
летний контракт на транзит газа в Европу. Он был подпи-
сан под давлением Германии, которая в обмен на это га-
рантировала окончание строительства и, главное, запуск 
газопровода «Северный поток — 2». По той логике, что, 
мол, «Северные потоки» не должны были стать полной 
альтернативой украинскому транзиту. Однако теперь, 
после безвременной кончины «Северных потоков», роль 
украинского транзита несколько поменялась. Он остает-
ся одним из двух маршрутов экспорта газа в Европу и, со-
ответственно, возможностью заработать на этом россий-
скому газовому монополисту. Доходы которого от газово-
го экспорта и объем этого экспорта резко упали из-за ев-
ропейских санкций. До начала военного конфликта на 
Украине доля российского газа в потреблении Европы 
достигала 40%, но теперь опустилась до 7%. При этом для 
нескольких стран Европы российские газовые поставки 
по-прежнему остаются критически важными. Так, в мае 
текущего года Австрия получала около половины импор-
тируемого газа именно из России через Украину, тогда 
как Словакия — 95%. В принципе, Европа готова сейчас 
чуть ли не полностью отказаться от российского газа, од-
нако на фоне общего падения прибыли «Газпром» не за-
интересован в том, чтобы первым хлопнуть дверью. 
Вторым важным европейским направлением является 
«Турецкий поток», однако на него приходится лишь 3% 
европейского газового импорта, там основной объем 
идет как раз самой Турции. По пятилетнему контракту 
«Газпром» взял на себя обязательство прокачивать через 
Украину не менее 40 миллиардов кубометров газа в год. 
Установлена фиксированная плата за транзит в размере 
1,4 миллиарда долларов в год. «Газпром» эти деньги ис-
правно платит, хотя общие объемы прокачки в настоя-
щий момент упали до примерно 12 миллиардов кубоме-
тров в годовом исчислении. В июне «Газпром» воспользо-
вался благоприятной ценовой конъюнктурой и увеличил 
прокачку через Украину до максимума с начала года. 
Среднесуточные объемы такой прокачки составили не ме-
нее 41 миллиона кубометров. В июле в отдельные дни су-
точные заказы достигали уже 44 миллионов кубометров. 
Правда, это может оказаться временным явлением, по-
скольку, вопреки традиции довоенных лет, объем запасов 
газа в подземных хранилищах Европы уже почти достиг 
80%, и в ближайшие месяцы потребность Европы в рос-
сийском газе может заметно упасть. Вместе с тем упадет 
и выручка «Газпрома». Падение поставок газа в Европу 
уже в прошлом году составило 1,8 раза по сравнению 
с «довоенным» 2021 годом. Что касается Китая, на кото-
рый некоторые возлагают надежды, то в ближайшие годы 
он даже близко не сможет (да и не хочет, диверсифицируя 
свои источники получения энергоносителей) прибли-
зиться по объемам потребления российского газа к преж-
ним европейским масштабам. Сказывается отсутствие 
транспортных мощностей, построенные трубопроводы 
позволяют экспортировать в Китай в настоящее время не 
более 10 миллиардов кубометров газа в год. Сохранение 
украинского транзита в настоящее время — это прежде 
всего вопрос наполнения российского бюджета, учиты-
вая, что нефтегазовые доходы уже упали в два раза.

Помните советский фильм «Коллеги» по повести Василия 
Аксенова? Комиссия по распределению ленинградского 
мед института направляет выпускника в сибирскую тьмута-
ракань. Там он познает настоящую жизнь, завоевывает ува-
жение больных, совершает медицинские и гражданские 
подвиги. Мораль ясна: молодому врачу трудности только на 
пользу, они способствуют становлению личности и профес-
сиональному росту.
Не это ли романтичное, но безнадежно устаревшее кино 
вспомнили сейчас в Государственной думе? Уважаемые де-
путаты всерьез подумывают вернуть принудительное рас-
пределение выпускников медицинских вузов (кстати, это 
далеко не первая подобная инициатива за последние годы). 
А что? Вручили диплом — и ткнули указкой в карту, отправи-
ли на три года в какой-нибудь медвежий угол. А если на 
Дальний Восток — то на полтора года (так предлагают за-
конотворцы). Иначе, дескать, не справимся с жутким кадро-
вым дефицитом. Если на одного безработного россиянина 
приходится три вакансии для специалистов с высшим обра-
зованием, то в здравоохранении таких вакансий 19! В стра-
не не хватает 26 тысяч врачей и, скорее всего, эта цифра за-
нижена. В глубинке вообще шаром покати. Но молодые спе-
циалисты всеми силами цепляются за большие города.
В СССР обязательное распределение помогало решить про-
блему. Но как сравнивать разные эпохи? Образование тогда 
было действительно бесплатным. Готовность ставить обще-
ственные интересы выше личных воспитывали в детях сыз-
мальства. При этом во глубине сибирских руд врачам плати-
ли не меньше, а зачастую благодаря региональным надбав-
кам намного больше, чем в престижных клиниках. И послед-
ний, но тоже важный момент — распределяли не только 
врачей, а выпускников всех вузов.

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редакторы страницы 
ВЕРА НАЗАРОВА, ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО edit@vm.ru
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15 июля 2021 года, Москва. Жизнерадостная девушка Агафия Белякова пытается справиться с непослушным 
зонтом, который не справляется с сильными порывами ветра. Она попала под летний дождь в районе станции 
метро «Каховская». Прогнозы не всегда оправдываются, и надо быть готовым к любым изменениям погоды.

Крепостное право 
для врачей

А что теперь? Бюджетных мест в вузах катастрофически мало, 
большинство студентов — целевики. Но они уже заключили до-
говор с будущим работодателем, их точно никуда не пошлешь. 
Если же студент сам оплатил обучение (а цены такие, что зака-
чаешься), то он, конечно, свободен в своем выборе. К тому же 
зарплаты в провинции в разы, если не на порядок, меньше, чем 

в столицах. А за туманом и запахом тайги больше никто не 
едет — романтические настроения канули в Лету вместе 
с Советским Союзом. Наконец, почему крепостное право хо-
тят ввести только для врачей? Они что, рыжие? Чем врач ху-
же учителя, инженера, айтишника? Налицо явная дискри-
минация социальной группы медицинских работников.
Но главное даже не это. Принудительное распределение мо-
лодых специалистов с грехом пополам работает только 
в плановой экономике. А как оно будет осуществляться в ры-
ночной? Даже сейчас 15 процентов выпускников-целевиков 
умудряются кинуть лечебное учреждение, с которым заклю-
чили договор. Одни выплачивают компенсацию, другие во-
все бросают профессию. Страшно представить, что будет 
твориться в комиссиях по распределению, какой там может 
быть уровень обмана и коррупции. В итоге большинство вы-
пускников так или иначе отмажется. Добравшиеся до мест 
назначения задержатся там ненадолго.
Молодежь нынче не та, что была шестьдесят лет назад, когда 
вышли в прокат «Коллеги». Не лучше, не хуже, просто дру-
гая. Более прагматичная — она поедет туда, где хорошо пла-
тят, гарантируют жилье, есть современное медицинское 
оборудование и возможность профессионального роста, 
в регион, имеющий перспективы развития. Да и медицина 
с тех пор изменилась до неузнаваемости. В 1960-е молодые 
врачи пели под гитару: «Через ветер и пургу с чемоданчиком 
я к больному побегу». Что лежало в том чемоданчике? Бинт, 
шприц да видавший виды фонендоскоп. Теперь же медици-
на — это супердорогая аппаратура, вплоть до компьютерно-
го томографа. Попытка подменить капитальные вложения 
в здравоохранение насильно привезенным доктором, кото-
рый считает дни до «дембеля», довольно наивна, если не вы-
разиться более энергично.
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195 лет назад 24 июля 1828 года родился Николай Черны-
шевский. Писатель, литературовед, критик, философ, пуб-
лицист, в советские годы он значился в одном ряду с Ради-
щевым, «разбудившими Герцена» декабристами, народо-
вольцами, другими борцами за народное счастье. Роман 
«Что делать?» изучался в школе вместе с произведениями 
Толстого, Достоевского, Гончарова, Тургенева. Портреты 
скромного человека в очках и с бородкой украшали универ-
ситетские аудитории и кабинеты литературы. В образе из-
бегавшего вина и женщин, спавшего (для укрепления воли) 
на гвоздях Рахметова, в снах любившей повторять «наше 
счастье невозможно без счастья других» Веры Павловны со-
ветское литературоведение видело рождение «нового чело-
века», проявления осмысленной классовой борьбы, привед-
шей в 1917 году к Октябрьской революции.
Чернышевский многолик. Лиля Брик, Лариса Рейснер, На-
дежда Крупская, Александра Коллонтай чтили его как идео-
лога русского феминизма. Народовольцы боготворили как 
автора знаменитых прокламаций «Великорусс» и «Барским 
крестьянам от их доброжелателей поклон», звавших в годы 
реформ Александра II Русь к топору. Герцен, Писарев, Добро-
любов восхищались его публицистикой. Плеханов, Ленин, 
Бердяев изучали и ценили его философские («Эстетическое 
отношение искусства к действительности», теорию «разум-
ного эгоизма») и социальные («Одинокого счастья нет», «Об-
щина — единственное средство сохранить поземельного 
собственника») идеи. В служебных документах правоохра-
нительных органов той поры Чернышевский именовался 
«врагом российский империи номер один».
Причастность к террористической организации «Земля 
и воля» послужила причиной ареста и многолетней сибир-
ской каторги Чернышевского. В целом он провел в заточе-

Одинокое счастье 
Чернышевского

нии свыше 20 лет. Эстетические воззрения Чернышевского 
хоть и представляются сегодня спорными, не выпадают из ра-
мок «просвещенного гуманизма» его времени. Кто будет спо-
рить с тезисом: «Прекрасное есть сама жизнь», что, как говорил 
Чернышевский, вживую видеть море предпочтительнее, неже-
ли созерцать его на картине. Чернышевский был революцион-

ным диссидентом. До своего ареста в 1862 году фактически 
руководил редакцией журнала «Современник» вместе с Не-
красовым и Добролюбовым. Чернышевский (как оказалось, 
провидчески) видел в реформах Александра II не освобожде-
ние крестьян от крепостной зависимости, а временную 
(в историческом масштабе) «заморозку» имеющихся проти-
воречий, скрытый их перевод на новый уровень, который 
в конечном итоге разрушит страну и общество.
Он был стихийным социалистом, выступал за передачу зем-
ли крестьянам с помощью ее выкупа «за счет всей нации». 
Свободное товарищество в труде на примере мастерских 
Веры Павловны виделось ему альтернативой хищническому 
капитализму. Николай Бердяев, развивавший идеи Черны-
шевского в работе «Истоки и смысл русского коммунизма», 
цитировал слова жандармов, сопровождавших после граж-
данской казни на Мытненской площади в Санкт-Петербурге 
Чернышевского на каторгу в Сибирь: мы думали, что везем 
преступника, а оказалось, что везем святого.
Достоевский, Тургенев, позже Набоков сомневались в свя-
тости Чернышевского, иронизировали над обобщенным 
образом «народного революционера», но уважали его как 
человека, расплатившегося жизнью за свои убеждения. 
В 1874 году Чернышевский отказался от предложения пи-
сать ходатайство о помиловании. Он получил разрешение 
вернуться в европейскую часть России — в город Астрахань 
только спустя девять лет, в 1883 году. И пусть романы «Что 
делать?», «Пролог», идеи Чернышевского о феминизме, об-
щинном социализме, трудовом товариществе, примате «жи-
вой жизни» над искусством сегодня представляются на-
ивными, его гражданское мужество делает этого человека 
героем для всех, кто думает о будущем страны и народа. Он 
знал что делать. Его «одиноким счастьем» была борьба. 

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.
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точка Сегодня точку в номере ставит президент Всероссийской федерации художественной гимнастики, председатель Совета по здоровому образу жизни Российско-ки-
тайского комитета дружбы, мира и развития с российской стороны Ирина Винер, председатель Совета с китайской стороны Лян Юйши (второй справа) и олимпий-
ский чемпион по биатлону Александр Тихонов (справа). Именно им выпала честь открыть Первый Российско-китайский форум здорового образа жизни и III Москов-
ский фестиваль китайских видов спорта и искусств «Кубок Конфуция». Мероприятие состоялось в столичном Дворце гимнастики Ирины Винер-Усмановой. В про-
грамму форума также вошли гастрономический фестиваль, мастер-классы, посвященные здоровому образу жизни, лекции от представителей организаций культуры, 
спорта и экотуризма. Помимо этого, специально для форума была подготовлена выставка детских рисунков «Китай глазами детей России». 

Толерантная 
сказка

В марте 2024 года выйдет новая, 19-я по 
счету, экранизация знаменитой сказ-
ки «Белоснежка и семь гномов». Ну, 
вот эта самое: родилась девочка с та-
кой белой кожей, что все стали звать 
ее Белоснежкой. Правда, в диснеев-
ском новом прочтении Белоснежку 
играет актриса Рэйчел Зеглер — чер-
ноглазая брюнетка с кожей цвета то-
пленого молока. Тема принца оста-

лась за кадром. Главное для новой Белоснежки не шуры-
муры, а самосовершенствование и личностный рост. Бе-
лоснежка «кофе с молоком» добьется всего сама. Помогут 
ей в личностном росте не привычные «семь гномов», 
а «сказочные существа». «Существа» самые разнообраз-
ные в плане роста, цвета кожи и даже гендера. Потому что 
в сегодняшнем кинематографе все должно быть толе-
рантно. Руководство компании «Дисней» обтекаемо гово-
рит, что хочет «избежать стереотипов». В новой афро-
«Русалочке» стереотипов уже удалось избежать, правда, 
многие зрители разочарованы и недо-
вольны переосмыслением классики. 
Сейчас, в случае с «Белоснежкой и Ко», 
пользователи сети уже заранее крити-
куют еще не вышедший фильм. Про 
Белоснежку, кстати, наш сатирик Ми-
хаил Задорнов шутил в 2006 году, 
предлагая политкорректным амери-
канцам снять негритянку в главной 
роли, чтобы никаких вопросов по по-
весточке не возникало. И дело тут не 
в том, что раздражает «новое прочте-
ние». Даже наша любимая сказка — 
«Про Красную шапочку», где юная Яна 
Поплавская дружит с волками, — ну 
очень оригинальное и вольное изло-
жение. И эксцентрическая комедия «Айболит 66», и «Но-
вые похождения кота в сапогах», и «Золушка» с Яниной 
Жеймо — это все нестандартные экранизации известных 
сказок. И эти версии тоже стали уже, конечно, кинемато-
графической классикой. Так почему тогда такое раздраже-
ние вызывают политкорректные и толерантные «Русалоч-
ка» и «Белоснежка», которую еще даже никто и не видел? 
Все просто: зритель чувствует, что его вновь обманывают. 
Детскую сказку снимают как бы для взрослых. Для кино-
академиков, которые будут потом раздавать «Оскары» в за-
висимости от того, какой процент «цветных» и геев при-
сутствует в ленте. Для тех, кто только и смотрит, на что бы 
еще «обидеться»: вот здесь, например, могли бы «обидеть-
ся» феминистки — из-за Принца с его глупыми поцелуйчи-
ками. Ну так уберем Принца, а Белоснежка все сама-сама, 
радостно воскликнул режиссер. И пусть будет среди «вол-
шебных существ» тетенька, нет, две, афроамериканки, 
и толстый мужик, и карлик один все же тоже пусть будет! 
Главное, чтобы никто не обижался. Что ж, стереотипов из-
бежать удалось, это уж точно. Ну и зритель позабавится, 
упражняясь в остроумии. А дети, для которых, собственно, 
и должны сниматься детские фильмы, в конце концов, мо-
гут посмотреть предыдущие версии «Белоснежки».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Россияне не готовы 
возвращаться 
в офис с удаленной
работы. И как вам?

ОЛЬГА БОРОДИНА
HRЭКСПЕРТ

Четверо из десяти сотрудни-
ков готовы уволиться, если их 
компания откажется от уда-
ленки. Я думаю, эта статисти-
ка выглядит адекватной. На 
мой взгляд, удаленный формат 
работы в первую очередь ста-
новится необходим двум кате-
гориям работников. Первая — 
молодые люди до 35 лет, кото-
рые не хотят проводить боль-
шую часть времени в офисе. 
Молодое поколение несколько 
по-другому распределяет при-
оритеты между работой и лич-
ной жизнью, чем люди стар-
шего возраста. Поэтому для 
них возможность работать из 
дома — часть их мировоззре-
ния. А вторая категория пред-
почитающих удаленку — жен-
щины, которые совмещают 
материнство и работу. Ведь 
гораздо удобнее делать это при 
удаленной занятости. 

ВАСИЛИЙ СОЛОДКОВ
ДИРЕКТОР БАНКОВСКОГО ИНСТИТУТА

Я отрицательно отношусь 
к тому, что люди готовы уво-
литься из компании только по 
этой причине. Во первых, ра-
ботая в офисе, сотрудники мо-
гут нормально общаться друг 
с другом на работе. А руково-

дителям удобнее давать под-
чиненным какие-либо зада-
чи. Но необязательно полно-
стью отменять формат уда-
ленной работы и переводить 
всех людей из офиса. Можно 
просто установить какие-то 
особые присутственные дни, 
как это делается во всем мире. 
А что касается увольнения, 
я считаю, что человек сразу 
в никуда уйти не может. Так 
или иначе он должен искать 
какие-то финансовые сред-
ства к существованию. А зна-
чит, сразу все не уволятся. 
Другое дело, если человека 
заставляют из-под палки воз-
вращаться в офис, обязатель-
но уходить с удаленного фор-
мата работы, это не приведет 
ни к чему хорошему. Кто 
з ахочет работать в таких ус-
ловиях?

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ БЮРО ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
И ИНВЕСТОРОВ МОСКОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ОПОРЫ РОССИИ

Удаленная работа стала попу-
лярной со времен пандемии, 
и, конечно, многие сотрудни-
ки, в том числе и в нашей ком-
пании, сменили место жи-
тельства, фактически перее-
хали в другие регионы России, 
где лучше климат, дешевле 
аренда или покупка жилья. 
Для работодателя удаленный 
формат, конечно, лучше. На-
нять сотрудников получается 
дешевле, не нужно арендо-
вать офис. Но при этом долж-
но быть четкое понимание 

Четверо из десяти россиян, работающих в удаленном формате, готовы уволиться 
из компании, если их заставят вернуться в офис. Такие результаты опроса предоставил 
крупный сервис по поиску работы. Также, по данным исследования, отмечается, что со-
трудников на удаленке или работающих по гибридному графику все меньше.

вопрос дня

Подготовили АННА ТЕМНЫШОВА, 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

задач и их качественное вы-
полнение. Но есть в этом фор-
мате и минусы. Если сотруд-
ник должен вживую консуль-
тировать клиента и если он 
привязан к строгому рабоче-
му графику, то эффективность 
при занятости из дома снижа-
ется в разы.

ОКСАНА НИКИТИНА
ЮРИСТ ПО ТРУДОВОМУ ПРАВУ

Я считаю, что нужно сохра-
нять дистанционный формат 
работы, когда сотрудник тру-
дится онлайн из дома или лю-
бого другого места. И людей, 
которые хотят уволиться из-за 
отмены удаленного формата, 
можно понять, они делают 
свой выбор. К тому же рабо-
тать на удаленке ведь можно 
по-разному: как штатный со-
трудник и фрилансер на бир-
жах или аутсорс-проектах. 
В первом случае есть опреде-
ленная стабильность в виде 
оклада, нормированного гра-
фика, стажа, больничных, от-
пусков, а также прочих корпо-
ративных «плюшек» и соци-
альных льгот. А еще такой 
формат регулируется законо-
дательством и называется 
«Дистанционная работа», на 
таких специалистов распро-
странятся действие Трудового 
кодекса РФ. 
Во втором случае специалист 
может самостоятельно плани-
ровать свой день, плюс у него 
нет потолка по зарплате: 
сколько поработаешь, столь-
ко и получишь. Но сLциаль-
ные привилегии и все, что 
с ними связано, для фрилансе-
ра недоступны, в том числе за-
щита Трудового кодекса РФ 
также не распространяется. 
Но такой вариант могут вы-
брать те, кто все же уволится 
с официального места работы 
из-за отмены удаленки. 

Вебинар
Продажи 
на конференциях: 
от А до Я
https://afi sha.timepad.ru/
event/2480883
25 июля, 13:00, бесплатно 
Эксперт в сфере digital-бизнеса 
Тимур Секамов расскажет, 
как предпринимателям правиль-
но подготовиться к различным 
профильным конференциям, 
как познакомиться с лицами, 
принимающими решения (ЛПР), 
о чем говорить с ними. Объяс-
нит, какие шаги нужно предпри-
нять и каких результатов ждать 
по итогам конференции. 

Встреча
«Как через бренд 
увеличить свою 
прибыль»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2507522
26 июля, 13:00, бесплатно
Бренд-дизайнер, предприни-
матель Дарья Демихина научит 
определять целевую аудиторию. 
Расскажет, как разработать 
уникальное предложение для 
клиентов, построить довери-
тельные взаимоотношения, уве-
личить лояльность. Объяснит, 
как эффективно инвестировать 
в маркетинг и зачем нужно из-
учать конкурентов на рынке. 

деловая афиша

Владимир Высоцкий пел о том, 
о чем молча думали все 

Любимого миллионами бар-
да, актера Владимира Высоц-
кого, не стало 25 июля 
1980 года, 43 года назад. 
Но ни любовь к нему, ни инте-
рес к его песням не исчезают. 

Людская память коротка, но 
не в случае с Владимиром Вы-
соцким. Он прожил 42 года, 
так что до сегодняшней даты 
со дня его смерти прошло 
больше времени, чем ему бы-
ло отмерено судьбой. При 
этом — уникальный случай — 
песни его не забыты, а самые 
культовые знает и молодежь, 
для которой творчество вели-
кого советского барда — дале-
кое прошлое. И биография 
Владимира Семеновича изу-
чена, кажется, до дня, если не 
до часа. И многочисленные 
участники «сонма друзей», 
образовавшегося после смер-
ти поэта, дали уже сотни ин-
тервью по поводу непростой 
его судьбы. Но интерес не 
меркнет, книги издаются, пес-
ни поются и перепеваются 
лучшими голосами России 
и коллегами-артистами, и год 
от года становится событием 
премия «Своя колея», окорм-
ляемая сыном поэта Никитой 
Высоцким, и за любой экс-
клюзив, связанный с именем 
поэта, журналы и газеты гото-
вы только что не драться. 
А происходит это, наверное, 
не только потому, что у поэта 
много поклонников и он дей-
ствительно писал прекрасные 
песни, да еще и исполнял их 
блистательно. Просто до сей 
поры никто из исследовате-
лей огромного творческого 
наследия Владимира Высоц-
кого не смог внятно ответить 
на вопрос, почему именно ему 
дано было стать смыслообра-
зующей, знаковой фигурой 
для культуры эпохи застоя — 
ведь были и другие поэты, 
певцы, актеры... Однако это 
Высоцкий, не будучи дисси-
дентом в прямом смысле сло-
ва, сформировал духовные 
основы не одного, а минимум 
двух поколений поздней со-
ветчины, и остался в памяти 
и в сердцах людей благодаря 
сочетанию целого набора ка-
честв и обстоятельств жизни.

Сын времени — это да, о нем! 
Бунтарь с изорванной в кло-
чья душой. Рубаха-парень, 
компанейский Вовка, способ-
ный отдать последнее или 
прокутить все, что есть. Ниче-
го не жалевший для настоя-
щих друзей, которых было не 
так много. Безрассудный до 
безумия, но при этом амби-
циозный, самовлюбленный, 
хоть и ненавидящий себя. 
Очень сильный и очень сла-
бый, не способный победить 
внутренних демонов, раб за-
висимостей и страстей. И раб 
любви, что выше страстных 
вспышек, терявший голову, 

совершавший во имя нее пре-
красные глупости... 
Если препарировать таким 
образом символ по имени Вы-
соцкий, может показаться, 
что речь идет об общенарод-
ном ослеплении: слишком 
противоречивая фигура для 
кумира миллионов. Но в этом-
то и секрет. Он был противо-
речив настолько, насколько 
противоречива была, есть 
и будет русская душа. Его и по-
любили — как русскую душу, 
как понятного и близкого 
каждому друга, которого це-
нят и за талант, и за неидеаль-
ность, за хулиганства и пере-
менчивость, но, главное, за 
хрустальную честность: Вы-
соцкий пел о том, о чем дума-
ли все, но молчали... 
Сорок три года назад жизнь 
Высоцкого — истерзанного 
самим собой, уставшего, сде-
лавшего для своего возраста 
гения так много — не стало. 
Сообщение о смерти поэта на-
печатали лишь две газеты — 
наша, «Вечерняя Москва», 
и «Советская культура». Вы-
соцкого провожали сотни ты-
сяч осиротевших людей, для 
которых известие о его смер-
ти было шоком: души не уми-
рают. Потому-то и верится, 
что он рядом. Может, и правда 
так? Все знает, видит, поет, на-
до только расслышать... 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru 

дата

29 ноября 1971 года. Владимир Высоцкий в спектакле 
«Гамлет» на сцене Театра на Таганке 

Жители столицы познакомятся
с творчеством пермяков 
24 июля, в преддверии про-
ведения Международного 
волонтерского лагеря про-
граммы «Волонтеры культу-
ры», стартовала онлайн-ак-
ция «По страницам пермских 
книг». 

Основная цель конкурса — 
популяризация пермских ав-
торов, приобщение к культуре 
и художественной форме пу-
бличного выступления.
— В период с 24 по 27 июля все 
желающие могут выбрать по-
нравившийся отрывок из ли-
тературных произведений, 
список которых есть на сайте 
Пермской краевой библиоте-
ки имени А. М. Горького, — 
рассказала руководитель ре-
гионального отделения Все-
российского общественного 
движения добровольцев в сфе-
ре культуры «Волонтеры куль-

туры» Пермского края Ольга 
Гуляева. — Затем нужно запи-
сать прочтение отрывка на ви-
део и выложить его на свою 
страничку в социальных сетях 
или отправить на почту акции, 
указав хештег «волонтеры-
культурывперми». В таком 
случае организаторы выложат 
записи участников в офици-
альную группу. 
Участие в акции могут при-
нять и москвичи, и жители 
других регионов России. 
— По итогам конкурса экс-
пертная комиссия выберет 
30 лучших работ, которые вой-
дут в итоговый видеоролик 
и будут размещены на порта-
ле «Волонтерыкультуры.РФ», 
а призеров наградят памятны-
ми призами и подарками, — 
сообщила Ольга Гуляева.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО 
edit@vm.ru 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

досье
Владимир Семенович 
Высоцкий (25 января 
1938, Москва — 25 июля 
1980, там же) — совет-
ский поэт, актер театра 
и кино, автор и исполни-
тель песен, а также ав-
тор ряда прозаических 
произведений. Лауреат 
Государственной пре-
мии СССР, он получил ее 
за создание образа Же-
глова в фильме «Место 
встречи изменить нель-
зя» и авторское испол-
нение песен в1987-м, 
посмертно.
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